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consideran que es más conveniente ignorar a Ricardo Anaya 
porque promoverlo les quita votos, lo que explicaría esa pasi-
vidad. 

Alfaro ha comentado que esta elección en Jalisco es atípica, 
y ha aceptado que López Obrador está arriba en las preferencias 
para la Presidencia de México, y el propio Alfaro para la guber-
natura. O sea, habría aquí un voto diferenciado.

EL PLEITO ALFARO-LÓPEZ OBRADOR
El abanderado del Partido Movimiento Ciudadano ha expre-

sado muy categórico que de ganar la gubernatura será un go-
bernador con dignidad y que no servirá ni de tapete ni equipal 
al Presidente, que defenderá a Jalisco, como no lo han hecho 

anteriores mandatarios y da nombres 
(Emilio González Márquez, Paco Ra-
mírez y Aristóteles Sandoval), y así se 
lo expresó a López Obrador a quien le 
recrimina que le pretenda “dar órde-
nes a los jaliscienses”.

Esto quiere decir que si López 
Obrador se convierte en Presidente –
que es muy factible- y Alfaro en Go-
bernador el sexenio será un juego de 
vencidas. ¿Le convendrá a Jalisco que 
esto ocurra? ¿La confrontación en un 
país de centralización del poder -pese 
a que es federado- la fuerza  presiden-
cial y sus facultades discrecionales, 
pesan en las inversiones federales.

Por ejemplo, Enrique Peña Nie-
to y Aristóteles Sandoval estuvieron 
muy unidos hace seis años en la cam-
paña para Presidente y Gobernador, 
juntos asumieron el compromiso con 
los jaliscienses de que si ganaban, se 
asumía el compromiso de construir la 
Línea 3 del Tren Ligero, después de 
18 años que no se logró avanzar ni un 
metro con esta infraestructura. Peña 
ganó con el apoyo de Jalisco y la obra 
–que por cierto no ha sido valorada en 
su dimensión- está a punto de ser con-

cluida. Y Alfaro ha prometido la Línea 4 a Tlajomulco, pero sin 
el apoyo del Presidente, la obra no se hace.

En cambio López Obrador apoyó la propuesta de su candi-
dato Carlos Lomelí de construir la Línea 4 a Santa Fe, Tlajomul-
co, de ganar la él la Presidencia y la gubernatura el abanderado 
de Morena y de la Coalición “Juntos Haremos Historia”. ¿Y en 
caso de que gane Alfaro, contará con este respaldo? ¿Y si el Pre-
sidente es Ricardo Anaya apoyará a Alfaro con la inversión para 
la Línea 4, cuando éste no le ha brindado el apoyo que requiere 
para ganar Jalisco?  

Alfaro ha prometido que de convertirse en gobernador du-
rante el sexenio invertirá 155 mil millones de pesos en Infraes-
tructura, ¿pero de dónde saldrá ese dinero y más si López Obra-
dor es Presidente de México, toda vez que el 90 por ciento del 
presupuesto del Estado está prácticamente etiquetado?

Por más que ahorre en celulares de los funcionarios, vehí-
culos para funcionarios, sueldos y/o lucha contra la corrupción, 
las cuentas no dan. 155 mil millones de pesos es el presupuesto 
de año y medio del Gobierno de Jalisco, pero bueno, habrá que 
ver y conocer “la fórmula Alfaro”, más allá de la promesa de 
campaña.  

Correo electrónico: Gabriel.ibarrabourjac@gmail.com
 

La República se decide en Jalisco, hemos escrito en 
este espacio. En efecto, así ha sucedido en las tres 
elecciones presidenciales de este siglo. Tanto Vicente 
Fox como Felipe Calderón, postulados por Acción 

Nacional, ganaron la Presidencia de México con el triunfo en 
Jalisco. Enrique Peña Nieto, para llegar a Los Pinos, tuvo que 
ganar Jalisco.

Y ahora en esta cuarta elección del siglo, la historia se vol-
verá a repetir. Quien gane Jalisco, ganará México.

El actuario y director general de la empresa Polymetrix, 
Jorge Alberto Godínez, entrevistado por Mario Avila y que 
se publica en esta edición de Conciencia, precisa que “en lo 
que va del siglo, quien gana Jalisco gana la presidencia de la 
República, y si aislamos todas las 
elecciones, el desempate se da jus-
tamente en Jalisco. Jalisco es tanto 
como Ohio para Estados Unidos, 
y aunque allá tienen una estructura 
diferente de elecciones por el voto 
colegiado, Ohio define las elecciones 
y en el caso de Jalisco es similar, Ja-
lisco define las elecciones presiden-
ciales. Cualquiera que vaya arriba en 
las presencias electorales, si no gana 
Jalisco muy difícilmente podría ser 
presidente de la República”.

LO ENTENDIÓ LÓPEZ OBRADOR
Después de dos elecciones falli-

das, Andrés Manuel López Obrador, 
candidato presidencial de la coali-
ción “Juntos Haremos Historia”, así 
lo ha entendido y eso explica el por 
qué le ha puesto atención especial a 
Jalisco, que se ha convertido en el 
Estado más visitado durante su cam-
paña proselitista. Aquí tuvo el tabas-
queño su evento de cierre de precam-
paña presidencial en la confluencia 
de Niños Héroes y Chapultepec que 
reunió a cerca de 30 mil personas, 
y un día antes del segundo debate 
presidencial realizado en Tijuana,  estuvo en Tlajomulco de 
Zúñiga, encabezando uno de los eventos más nutridos que ha 
tenido en Jalisco, al igual que el de Puerto Vallarta, pocos días 
después, al regresar al Estado del tequila y del mariachi.      

El candidato de la coalición “Juntos Haremos Historia” le 
ha brindado el respaldo firme a su candidato a la gubernatura, 
doctor Carlos Lomelí Bolaños, al tiempo que una y otra vez 
ha tomado como blanco a su candidato de hace seis años En-
rique Alfaro al que ha descalificado por considerar que es un 
traidor, oportunista y convenenciero, pidiendo a sus seguido-
res que voten parejo por todos los candidatos de Morena para 
presidente, gobernador, presidentes municipales, senadores y 
diputados.

A la inversa, quien ha descuidado Jalisco es Ricardo Ana-
ya, candidato de la coalición “Por México al Frente”, que se 
alió con el partido de Enrique Alfaro, Movimiento Ciudadano 
y el partido de Raúl Padilla, PRD, sin embargo, estos dos gru-
pos no han hecho campaña a su favor, simplemente basta ver 
las calcomanías que son pegadas en los parabrisas de los ve-
hículos, López Obrador se lo lleva de calle. A Enrique Alfaro 
un sector del panismo le ha recriminado no apoyar a Ricardo 
Anaya, y es cierto, Alfaro trabaja para Alfaro. 

Los estrategas de la campaña de Enrique Alfaro tal vez 

JALISCO, EL OHIO MEXICANO

ALFARO HA PROMETIDO 
QUE DE CONVERTIRSE EN 

GOBERNADOR DURANTE EL 
SEXENIO INVERTIRÁ 155 
MIL MILLONES DE PESOS 
EN INFRAESTRUCTURA, 

¿PERO DE DÓNDE 
SALDRÁ ESE DINERO Y 

MÁS SI LÓPEZ OBRADOR 
ES PRESIDENTE DE 

MÉXICO, TODA VEZ QUE 
EL 90 POR CIENTO DEL 

PRESUPUESTO DEL ESTADO 
ESTÁ PRÁCTICAMENTE 

ETIQUETADO?.

Por Diego Morales

Nació, creció y vive en su tierra. Sabe de sus 
virtudes, pero también ha padecido sus ca-
rencias, por eso levanta la mano, porque se 
cansó de que pasen las administraciones y no 

hagan florecer a su municipio, así lo precisa el candida-
to del Partido Nueva Alianza a la presidencia municipal 
de La Barca, Agustín Valle Olmos.

“Soy un agricultor, de una pequeña comunidad en el 
municipio. Nací y crecí en el rancho, mis padres fueron 
agricultores, me convirtieron en una persona con valo-
res, eso me inculcaron. Ahorita cuento con una empresa 
grande, formada por la familia, le damos trabajo a más 
de 60 familias. Estamos en una cultura diferente, plan-
tamos berries, no solo maíz, en base que el maíz nunca 
se nos ha pagado como debe ser”.

Es empresario, sin embargo, se involucró con las 
cuestiones de política partidista por la necesidad de ver 
cambios en su entorno, por ello, comenzó un proyecto 
para servir a la gente.

“Me involucro en la política en base a la necesidad. 
Los partidos tradicionales, que en el tiempo que están 
en la silla se les olvida que hay necesidades. Yo como 
empresario me gusta servir, me gusta ayudar. Así nace 
mi inquietud para servir a mi pueblo, para salir adelan-
te, con valores, decirle a la gente que hay personas  que 
de verdad queremos al municipio y queremos el bien 
para todos, que venimos de abajo, picando piedra, don-
de los valores son reales, donde no se nos olvida cómo 
llegamos y cómo lo hicimos”.

LE APUESTA A LA TRANSPARENCIA
Con la confianza que le da aparecer frente a los ciu-

dadanos con un partido que está alejado de los tradicio-
nales, Agustín Valle asegura que su principal compro-
miso en caso de ser favorecido con el voto será el tener 
un gobierno cercano y transparente.

“Me comprometo a tener un gobierno transparente, 
algo que jamás hemos tenido. Hay gestiones, muchas 
gestiones, pero nunca sabemos dónde se queda todo el 
dinero, nosotros nos comprometemos a hacer las ges-
tiones, trabajar en ellas y que el pueblo lo vea de mane-
ra transparente. Nosotros representamos un gran equipo 
de trabajo, un gran esfuerzo, un partido con gente pre-
parada, trabajadora, que va a ofrecerle a los ciudadanos 
el cambio que tanto merecemos y el cambio que tanto 
hemos esperado”.

Subraya: “Mi municipio durante 30 o 40 años las 
autoridades que han estado administrando es que no le 
dan atención a la gente, ese es el clamor de los ciudada-
nos. Tenemos muy deteriorada La Barca, en cuestiones 
de pavimentación, drenajes, obra pública, los hospitales 
sin medicina, no ha habido educación porque ningún 
candidato le apuesta a lo mismo”.

SUS PROPUESTAS
La base de todas sus propuestas y su plan de go-

bierno está en la educación, pues Agustín Valle Olmos 
sostiene que la educación es la base para que los demás 
programas funcionen adecuadamente.

“Tenemos como base la educación, a eso le aposta-
remos. Quiero participar en ello, porque la educación es 
la base, aparte de la responsabilidad de nuestros hijos, 
queremos tener escuelas dignas, preparadas, computa-
doras, escuelas de primer mundo, que tenemos prima-
rias, secundarias, obsoletas, abandonadas. Es el primer 

“SE TIENE QUE RENOVAR 
Y DIGNIFICAR A LA BARCA”

punto donde en conjunto con Nueva Alianza voy a tra-
bajar en La Barca”.

A la vez, el candidato de Nueva Alianza aseveró la 
importancia de mejorar los servicios básicos y la reno-
vación de drenajes en el municipio, tema que durante 
años no ha sido abordado por ninguna administración. 

“También tenemos que gestionar, La Barca es un 
pueblo viejo, con drenajes activos, que se está hundien-
do, por tanta fuga, son drenajes viejos, se tienen que 
renovar, se tiene que dignificar la mayoría del muni-

>“COMO AGRICULTOR ME GUSTA SERVIR”

La base y apuesta de 
su gobierno será la 
educación

   AGUSTÍN VALLE OLMOS/ CANDIDATO DE NUEVA ALIANZA A ALCALDE 

“Nací y crecí en el rancho, mis padres fueron agricultores, me 
convirtieron en una persona con valores, eso me inculcaron”, 
expresa Agustín Valle, quien busca el voto ciudadano para ser 
presidente municipal de La Barca.  

cipio, en la cabecera y las comunidades, que no tienen 
servicios básicos como luz, agua potable, drenaje, en 
eso nos vamos a enfocar como prioridad”. 

“En la cabecera queremos tener la potabilización 
del agua potable, es una necesidad que la ciudadanía 
pide, porque hay dos pozos grandes pegados al Río Ler-
ma, creo que los mantos freáticos se contaminan, pero 
si no el desabasto del agua en La Barca sería al doble, 
necesitamos atacar este problema del agua, con respon-
sabilidad, porque crece la comunidad y el desabasto es 
más, las autoridades no se fijan en esa problemática”.

PROYECTO A LARGO PLAZO
Durante la actual administración, Agustín Valle fue 

parte del cabildo como regidor, experiencia que le re-
sultó agradable y asegura la gente vio lo que es capaz 
de lograr, ahora espera su confianza para ser titular del 
ayuntamiento y ejecutar las obras que hacen falta en 
La Barca.

“Tuve una buena experiencia, con un partido que 
se veía poco, ahora la gente se va con las personas, el 
partido se ha fortalecido, era un partido nuevo, hicimos 
una gran cantidad de votos. Ya entré, ya participé, fui 
el único regidor que bajó recursos al municipio. Los 
primeros recursos que se gestionaron fue un fondo mix-
to, casi al final del trabajo. Trabajé en conjunto con el 
gobierno en turno, apoyando el desarrollo de La Barca. 
En este fondo mixto los pueblos originarios del norte 
gestionamos recurso para obra pública, por cuestiones 
electorales no se ha dado solución, pero somos la tercer 
posición para obtener este recurso”.

En la contienda pasada, perdió por 600 votos, seña-
la por falta de estructura, sin embargo, es optimista, a 
pesar de que denuncia la constante compra de votos en 
su municipio.

“En la contienda pasada, fue poca la diferencia, 600 
votos nada más, quedamos abajo por falta de estructura, 
pero la realidad el cambio sí se ve venir, lástima que los 
partidos tradicionales compran votos, tienen a nuestra 
comunidad cerrada por ese lado. Le pido a las auto-
ridades competentes que el día de la elección vigilen 
esa situación, en La Barca se da mucho la compra del 
voto, es triste lucrar con las personas, con su necesidad 
y no dejar a las personas que sí queremos trabajar por 
nuestro municipio”.

Con la experiencia que le dejó la contienda anterior 
y su paso por el cabildo como regidor, Valle Olmos ve 
el escenario puesto obtener el triunfo en la contienda, 
pues ya la gente lo conoce, tiene estructura y espera 
resultado positivo el 1 de Julio.

 “Estamos en condiciones de ganar, la gente se dio 
cuenta, sabe que con un solo voto que tuve en el cabildo 
como regidor fui el único en la historia que ha gestio-
nado más que cualquier presidente. La gente sabe que 
queremos trabajar, como regidor legislé, un solo voto, 
no es lo mismo ser ejecutivo, por eso pido su apoyo, 
para ejecutar todas las obras y La Barca empiece a flo-
recer”.

Agrega: “Hoy tenemos un ejercito de gente prepa-
rada, gente buena, que quiere un cambio, quiere dar el 
cambio con nosotros. Gente que no se va a dejar, que 
estarán atentos, de cuidar el voto, de sacar adelante este 
proyecto. Nosotros como partido no hemos hecho en-
cuesta, pero en todas, incluso las de otros partidos, nos 
hemos enterado de buena fuente que vamos arriba, el 
trabajo que se ha realizado es de 6 años, sólido, que 
dará frutos, dejamos la semilla sembrada, ahora espe-
remos que nos de, con un proyecto que se trabajará a 6 
años, no termina en 3 años, hay mucho por hacer por 
La Barca, es un municipio representativo de Jalisco, 
somos el granero de Jalisco”.

Al ser cuestionado sobre si piensa en la reelección, 
indica: “Sí pienso en la reelección, claro, porque quiero 
hacer un buen trabajo y será la gente quien me lo va a 
pedir, no seré yo”, puntualizó.

Quiero decirle a la gente que hay perso-
nas  que de verdad queremos al munici-
pio y queremos el bien para todos, que 
venimos de abajo, picando piedra, donde 
los valores son reales, donde no se nos 
olvida cómo llegamos y cómo lo hicimos”.

AGUSTÍN VALLE OLMOS/ 
CANDIDATO DE TURQUESA A 

PRESIDENTE MUNICIPAL 
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
En Jalisco vamos solo con los ciudadanos 
y así traemos 30 puntos arriba. En esta 
campaña Andrés Manuel no se ha cansado de 
lanzar ataques y difamaciones contra mí. Me 
había quedado (callado) por el respeto que le 
tengo al líder social que fue alguna vez pero 
esto ya no puede ser”.

La política no debe basarse en calumnias, 
punto. Mal lo hecho antes (…) Y muy mal 
también lo que está haciendo hoy Andrés 
Manuel. Ojalá recapacite (…) Le he contestado 
dos veces sus decenas de ataques. No me 
roba el sueño, pero tampoco voy a quedarme 
de brazos cruzados cuando se está pasando 
de la raya”.

El caso del desafortunado debate que se dio en torno al 
doloroso asesinato del suegro de David Alfaro Ramírez en 
Guadalajara hace unos días -hermano de Enrique Alfaro- 
es una muestra que la seguridad está politizada. Primero, 
cuando Alfaro le echa la culpa tácitamente al Gobierno del 
Estado, olvidando la tarea y responsabilidad que ha tenido 
como autoridad municipal, y por el otro lado, Miguel Castro, 
candidato del PRI a la gubernatura, que también se duele 
del suceso, pero le recuerda al abanderado de PMC que es 
corresponsable de lo que sucede, por la ineficiencia de su 
gobierno hizo la violencia en las calles.

>ENRIQUE ALFARO/ 
Su resistencia a 
aceptar su 
responsabilidad 
en el tema 
de seguridad.      

Seguridad politizada

ENRIQUE ALFARO/ EN TWITTERENRIQUE ALFARO/ EN TWITTER

Diez días después de haber sufrido un atentado el ex fiscal 
general del Estado, Luis Carlos Nájera decidió renunciar a 
la titularidad de la Secretaría del Trabajo, conforme dio a 
conocer el gobernador Aristóteles Sandoval, toda vez que la 
organización criminal que está detrás del ataque no desisti-
rá en su intento de terminar con su vida, y tras una reflexión 
personal que su presencia representaba un riesgo para su 
desempeño de sus funciones, “por su intención de proteger 
a su comunidad es que me ha informado de su deseo de de-
jar el cargo como Secretario del Trabajo”, expresó el titular 
del Ejecutivo de Jalisco.   

>LUIS CARLOS NÁJERA/
Decidió separarse de la 
Secretaría del Trabajo,  
tras sufrir atentado.

El adiós

El tema que más les preocupa a los jaliscienses es la in-
seguridad. Y los candidatos a gobernador lo utilizan para 
victimizarse o para recriminarse, y en el tercer debate que 
se realizará en la Casa de la Cultura de Lagos de Moreno 
el próximo domingo 10 de junio podremos conocer las pro-
puestas que éstos ofrecen para regresarle la paz y tranqui-
lidad a la sociedad. De acuerdo a la programación realizada 
por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana el 
orden de los temas a debatir son: Gobernabilidad y seguri-
dad, Desarrollo humano-educación e innovación,  Finanzas 
y Obra Pública, Transparencia, Rendición de cuentas y com-
bate a la corrupción.     

>SALVADOR COSÍO/ 
Planteó que desde el 
primer debate se 
abordara el tema 
de la seguridad.

Debatirán sobre seguridad

Por | Javier 
Medina 
Loera

Es lamentable que un presidente de los Estados 
Unidos, como lo es Donald Trump, no tenga 
el más mínimo conocimiento del reino ani-
mal, ya que confunde a algunos de los peores 

criminales del mundo, como son los Mara Salvatrucha, 
con los animales que fueron y son los más fieles compa-
ñeros del hombre en la aventura de la vida.

Ocurre que hace unos días, como ya es normal en 
su gobierno, Trump se enfrascó en una polémica inter-
nacional, que incluso provocó una queja oficial del Go-
bierno de México ante el Departamento de Estado, por 
haber calificado a los migrantes como animales, cosa 
que Trump se apresuró a negar diciendo que él se refe-
ría únicamente a los Mara Salvatrucha, no a todos los 
migrantes.

LOS MARA SALVATRUCHA
¿Pero quiénes son los Mara Salvatrucha? Segu-

ramente Trump lo ignora o pretende ignorarlo: es una 
organización criminal fundada en Los Ángeles, Calif., 
USA,  que luego se extendió a otras regiones de Canadá, 
México y Centroamérica, y hoy está integrada principal-
mente por migrantes centroamericanos.

Trump se queja de que a “los Mara Salvatrucha los 
sacamos, se vuelven a meter y los volvemos a sacar, 
como animales”, pero no dice que su país fue el que los 
exportó y regó por el mundo. ¿Ignorancia o cinismo?

HUMANOS AL FIN
Otro error de Trump es considerar a los Mara Sal-

vatrucha como animales, porque con todo y pertenecer 
a una de las peores organizaciones dedicadas a la extor-
sión, a la estafa y al asesinato, no son animales, como él 
los califica, sino seres humanos desviados del objetivo 
común de la Humanidad, pero humanos al fin.

Asimismo, es obvio que Trump desconoce comple-
tamente la naturaleza, organización y costumbres de las 
especies animales, que en su inmensa mayoría son pa-
cíficas, y sólo matan por defensa propia o por hambre, 
pero nunca por placer como muchas veces lo hacen los 
seres humanos. 

Salvo algunas especies como los chimpancés y las 
hormigas, no hay especie animal que organice guerras 
contra sí misma. En esto creo que la mayoría de los ani-
males superan con mucho el “humanismo” de Donald 
Trump, quien sigue creyendo en la guerra como una so-
lución a los problemas del mundo.

EL PUEBLO AMA A LOS ANIMALES
Además, Trump está lejos del sentimiento general 

que sobre los animales tiene su pueblo, el estadouniden-
se, uno de los más destacados de la Tierra en protección 
animal. 

Caso concreto, en una de las colonias americanas 
más grandes del mundo, que es la de Ajijic, Jalisco, vi-
vía hace tiempo una señora estadounidense dedicada a 
proteger a los animales abandonados, y en una ocasión 
hizo bajar del Cerro Viejo, al Norte de Ajijic, a una perra 
semi-salvaje con todas sus crías que había tenido en una 
cueva. Por cierto que yo adopté una de esas cachorritas, 
que resultó de lo más noble y amigable.

Por lo tanto, no confío en quienes comparan a los 
asesinos con los animales, porque como dijera el gran 
escritor portugués Eca de Queiros: “Hay perras más ca-
riñosas que algunas madres cristianas”.

www.javiermedinaloera.com

TRUMP NO CONOCE 
A LOS ANIMALES

>RESPUESTAS<

En la edición pasada, 451, de este Semanario, 
en mi colaboración hago referencia de la en-
crucijada que enfrenta la Reforma Educativa, 
por un lado, ante el populismo y la necedad de 

cancelarla y por otro la irresponsabilidad y el fracaso del 
gobierno en su implementación, serán al menos 3 colum-
nas con secuencias respecto a este mal momento para el 
sistema educativo nacional. 

De lo más importante a partir de la reforma consti-
tucional en educación, derivó una nueva ley, la General 
del Servicio Profesional Docente, en la que se concen-
tra parte fundamental para la reorganización del Sistema 
Educativo y con ello la transformación del Sistema, en 
ella se definió 4 grandes ejes, el ingreso, la promoción, el 
reconocimiento y la permanencia, esta última, la que ha 
generado grandes debates sobre afectaciones laborales a 
docente, aunque hasta el momento no se ha aplicado el 
despido injustificado respecto a lo que establece para ello 
la propia ley. 

Cabe mencionar que, a partir de la nueva ley, se 
creó la Coordinación Nacional del Servicio Profesional 
Docente (CNSPD), la responsable de llevar a cabo es-
tos 4 elementos, todos ellos bajo procesos de evaluación 
creado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación, que también deja mucho que desear, tanto es 
su operación y vida orgánica, como en el diseño de los 
instrumentos para llevar a cabo la evaluación de estos 4 
procesos, pero regresando a la CNSPD, parece hacer todo 
lo contrario al espíritu y fundamento que se dio a la Re-
forma Educativa, con interpretaciones arbitrarias para la 
aplicación del marco legal. 

Lo anterior tiene como fundamento, las convocatorias 
que emitió desde inicio la CNSPD, por ejemplo, respec-
to al ingreso, donde prohíbe a docentes en servicio con 
nombramiento base y de jornada acceder a una segunda 
plaza, sin embargo permite a quienes tienen plazas por 
hora-semana-mes para que puedan acceder a mayor car-
ga horaria, e incluso a ellos les aplica el artículo 42 que 
incentiva con mayor carga horaria a los docentes a partir 
de la evaluación de permanencia. Pero además de ello, la 
propia Coordinación ha sido responsable de impedir en 
convocatorias recientes el crecimiento tanto económico 
como de categoría a docentes, poniendo prohibiciones en 

convocatorias de promoción, limitando a quienes ya ha-
bían sido promovidos en procesos anteriores. 

Pero lo más aberrante es incluso pedir que renuncien 
al incentivo K1 a docentes que se promovieron económi-
camente, como si sólo un beneficio se pudiera obtener en 
4 años, aunque en la ley no lo expresa, la CNSPD puso 
diversos candados para obtener un beneficio, de varios, a 
partir de los cuatro elementos que contempla la ley Ge-
neral del Servicio Profesional Docente, por lo que, res-
ponsablemente me atrevo a decir, están destruyendo el 
espíritu de la Reforma Educativa, antes de ser cancelada 
por otros actores igual de retrógradas que ellos. 

Desde inicio lo expresé, el verdadero riesgo de la Re-
forma Educativa, es el raquítico presupuesto destinado 
para la implementación, porque parece que, el Gobierno 
Federal a través de la Secretaría de Educación Pública, 
pretende regatear beneficios establecidos en la ley, al 
punto de parecer un trueque, una especie de “catafixia”, 
en la que ni siquiera existe información a fondo sobre la 
conveniencia o no de dejar un cargo o beneficio por otro, 
una vergüenza la aplicación de la Reforma por parte de la 
CNSPD, que hasta el momento ha tenido un desempeño 
fallido. 

@FlavioMendozaNA

SERVICIO PROFESIONAL 
DOCENTE FALLIDO

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
En 2006, luego de meses de la guerra sucia 
más encarnizada, solamente le pudieron 
tumbarle 4 puntos a AMLO. De veras piensan 
que en un mes le tumbarán 12 o 18 puntos que 
lleva de ventaja?

Agregaron a la guerra sucia la distribución 
masiva de un volante, según el cual, ofendemos 
a la Virgen de Guadalupe. En nuestro 
movimiento hay católicos, evangélicos y libre 
pensadores. En lo que a mí me corresponde, 
como decía ‘El Nigromante’, yo me hinco donde 
se hinca el pueblo”.

FRANCISCO ACEVES GONZÁLEZ/
ACADÉMICO DE LA UDEG  

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
CANDIDATO PRESIDENCIAL DE LA

COALICIÓN “JUNTOS HAREMOS HISTORIA”   

KUMAMOTO E INDEPENDIENTES
“FESTIVAL SEREMOS TODOS UN BOSQUE” 
En medio de más de mil personas, Pedro Kumamoto, Juanita Delgado, los 9 candidatos a una 
diputación local y los 3 candidatos a un curul federal identificados con el arbolito compartieron 
sus anhelos y propuestas en el Festival Seremos un Bosque, que tuvo lugar ayer domingo en el 
Parque La Calma.
“No solamente queremos sacar a la corrupción de la política, nosotros creemos que nos mere-
cemos también construir y tener esa vocación de hacer un país en donde los hijos no se tengan 
que ir a Estados Unidos. En donde no tengamos que votar por el menos peor. Un país en donde 
nos sintamos orgullosos de salir a la calle, donde la salud pública sea excelente,  donde la edu-
cación no sea un privilegio y donde la seguridad sea lo de todos los días”,  dijo Pedro Kumamoto 

EL VERDADERO RIESGO DE 
LA REFORMA EDUCATIVA, ES 
EL RAQUÍTICO PRESUPUESTO 

DESTINADO PARA LA 
IMPLEMENTACIÓN, PORQUE PARECE 

QUE, EL GOBIERNO FEDERAL 
A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA 

DE EDUCACIÓN PÚBLICA, 
PRETENDE REGATEAR BENEFICIOS 

ESTABLECIDOS EN LA LEY. 

METÁSTASIS
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LA SEGURIDAD
“La inseguridad preocupa de una manera primordial, lo 
que los jaliscienses quieren es recuperar esa paz y tran-
quilidad con la que se vivía antes, poder salir a la calle sin 
ese rostro de preocupación y miedo. Los jaliscienses que-
remos recuperar la sonrisa, el brillo en los ojos por vivir, 
es algo en lo que debemos trabajar de manera inmediata”.

EL SALARIO 
“Hoy por hoy sabemos que el sueldo mínimo anda en los 
86 u 87 pesos que no les permite comprar 6 kilos de tor-
tilla, que el kilo cuesta 15 pesos, cuando el Centro de Es-
tudios Económicos de la Universidad Nacional Autónoma 
de México dice que hace 30 años costaba 45 centavos el 
kilo de tortilla, con un día de trabajo podías comprar una 
cantidad importante”. 

LOS MEDICAMENTOS
“La gente va y las instituciones cuentan con médicos extraordinarios, mal pagados 
pero extraordinarios, tenemos sistemas de salud con hospitales equipados pero de qué 
nos sirve si la salud se recupera al momento de poner los medicamentos a la mano de 
la gente, ahí se cierra el ciclo de todo el esfuerzo de salud, si no hay medicamento no 
puede haber salud, eso impacta en todos los ambientes”. 

UDG Y RECHAZADOS
“A raíz que triunfe nuestro movimiento a los pocos días estaremos platicando con las 
autoridades de la UdeG viendo cuál es el motivo de que rechacemos tantos jóvenes, 
seguramente dirán que es falta de recurso, si es por eso no tenemos problemas, porque 
con el plan de austeridad y anticorrupción que tendremos vamos a ahorrar alrededor  
de 3 mil 300 millones de pesos en el primer año”.

Por Raúl Cantú

“Lo que los jaliscien-
ses claman es recupe-
rar la paz y la tranqui-
lidad, adonde vamos 

el clamor es permanente, en 
todo Jalisco sin importar la 
clase social, todo mundo se 
preocupa por la inseguri-
dad”.

“Una reingeniería de 
gran calado debe realizarse 
en el sistema de seguridad y 
de justicia del Estado, tomar 
el tema con seriedad”, pre-
cisa el doctor Carlos Lomelí 
abanderado a la gubernatura 
de Jalisco de la Coalición 
“Juntos Haremos Historia”.

En entrevista con Con-
ciencia Pública Lomelí iro-
niza cuando se refiere a la 
dramatización que hizo otro 
candidato a la gubernatura 
de Jalisco, a propósito de 
cómo plantea que enfrentará 
el tema de la seguridad:

“Por allí apareció una 
declaración de nuestro ami-
go inmobiliario, diciendo 
que ‘dejaré la vida por la se-
guridad’. No se trata de que 
se enrede con la bandera y 
se aviente, hay que resolver 
el asunto. Es un tema largo, 
no es un asunto que dejará la 
vida, no se trata de que mue-
ra la gente”. 

El también abanderado 
de Morena en Jalisco, así lo 
explica: “La seguridad no 
es que dejemos la vida, es 
que transformemos las ins-
tituciones, nuestros cuerpos 
policiacos, el Poder Judicial, 
hacer una buena selección 
de fiscales, con una mayor 
participación y organización 
de los ciudadanos”.

Primero la seguridad en 
Jalisco no es un tema que 
tenga que ver únicamen-
te con el tejido social, hay 
que recomponerlo, hay que 
capacitar, equipar y bien 
preparar a nuestras policías, 
hay que hacer una limpia en 
el Poder Judicial, buscar la 

“La inseguridad preocupa de una manera primordial, lo 
que los jaliscienses quieren es recuperar esa paz y tranqui-
lidad con la que se vivía antes, poder salir a la calle sin ese 
rostro de preocupación y miedo. Los jaliscienses queremos 
recuperar la sonrisa, el brillo en los ojos por vivir, es algo en 
lo que debemos trabajar de manera inmediata”.

Nuestro entrevistado destaca el papel fundamental que 
juega la educación en el desarrollo de Jalisco, el que los 
jóvenes tengan oportunidad de acceder a la Universidad, 
lo cual hoy se ha convertido en uno de los obstáculos para 
combatir la desigualdad.   “De manera inmediata lo que 
brinca es educación, hay una demanda de poder tener a los 
jóvenes con rumbo con futuro, en los pupitres sentados, la 
gente reclama que no pueden seguir siendo rechazados”.

El salario es otro de los ejes que deben ser analizados 
con acciones que permitan mejorar las condiciones de vidas 
de las familias. “La mejora salarial tenemos que resolver. A 
lo largo de los años se ha ido perdiendo el poder de compra, 
que no se tenga el mínimo bienestar en la familia, la gente 
reclama empleos mejor pagados”.

“Hoy por hoy sabemos que el sueldo mínimo anda en 
los 86 u 87 pesos que no les permite comprar 6 kilos de 
tortilla, que el kilo cuesta 15 pesos, cuando el Centro de 
Estudios Económicos de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México dice que hace 30 años costaba 45 centavos 
el kilo de tortilla, con un día de trabajo podías comprar una 
cantidad importante”. 

“Esto parece un ramplón, pero es un ejemplo claro de 
cómo se ha ido perdiendo el poder de compra y el bienestar 
en la ciudadanía, si nosotros no tenemos lo mínimo necesa-
rio para dar bienestar a la familia complica la seguridad, se 
descompone el tejido social, se pide seguridad, educación, 
empleo mejor pagado”.

El tema de la salud es otro de los rubros que en forma 
directa tienen que ver con el bienestar de las familias. “En 
los encuentros que hemos tenido con miles de ciudadanos 
en todo el Estado, nos piden que haya la posibilidad de re-
cuperar la salud a través de las instituciones médicas”.

“La gente va y las instituciones cuentan con médicos 
extraordinarios, mal pagados pero extraordinarios, tenemos 
sistemas de salud con hospitales equipados pero de qué nos 
sirve si la salud se recupera al momento de poner los medi-
camentos a la mano de la gente, ahí se cierra el ciclo de todo 
el esfuerzo de salud, si no hay medicamento no puede haber 
salud, eso impacta en todos los ambientes”. 

Son los cuatro temas que preocupan a todo Jalisco, van 
ligados de una manera, un país que goza de paz y tranquili-
dad es un país que goza de buenos políticas públicas, algo 
que no ha sucedido en México durante muchos años”.

Son los cuatro temas que preocupan a todo Jalisco, van 
ligados de una manera, un país que goza de paz y tranquili-
dad es un país que goza de buenos políticas públicas, algo 
que no ha sucedido en México durante muchos años”.

EL EMPRESARIO EXITOSO
Pregunta. ¿Por qué Carlos Lomelí es diferente a los 

otros aspirantes al Gobierno de Jalisco? ¿Qué los hace 
diferentes?  

Respuesta.  “¿Qué nos hace diferente a otros políticos? 
Un político, basta con que se meta a un curso de oratoria, 
se pare a dar discursos y ya se puede considerar que es de 
la clase política. 

¿Cuál es la diferencia de Carlos? Es empresario exito-
so, un hombre que sabe hacer mucho con poco, que sigue 
procesos y procedimientos, que busca los estándares de ca-
lidad, que reordena el rumbo, que reorienta los gastos, un 
político difícilmente puede llegar y de manera inmediata 
ser un administrador del Estado. Eso nos diferencia mucho, 
que Carlos sí puede llevar al crecimiento, bonanza y bien-
estar al estado de Jalisco. 

LOS JÓVENES RECHAZADOS Y LA UDEG
Pregunta. Uno de los temas que resaltan en la agen-

da de Carlos Lomelí es la educación superior y los jóve-
nes rechazados en la Universidad de Guadalajara. ¿Ha 
planteado la creación de la Universidad de Morena? 

>ATENDER A JÓVENES RECHAZADOS DE UDEG, PRIORITARIO

LOS JALISCIENSES CLAMAN 
POR PAZ Y TRANQUILIDAD

Nos puede explicar su propuesta.
Respuesta.  A raíz que triunfe nuestro movimiento a 

los pocos días estaremos platicando con las autoridades de 
la Universidad de Guadalajara viendo cuál es el motivo de 
que rechacemos tantos jóvenes, seguramente dirán que es 
falta de recurso, si es por eso no tenemos problemas, porque 
con el plan de austeridad y anticorrupción que tendremos 
vamos a ahorrar alrededor  de 3 mil 300 millones de pesos 
en el primer año.

Podemos apoyar, sí, pero que nos dejen supervisar en 
qué se destina el recurso que ya tiene asignado la universi-
dad para ver cuál es la causa de que se rechace tanto joven. 

Segundo, estamos en pláticas para traer un campus 
UNAM a Guadalajara para Agro economía y desarrollo de 
nuevas tecnologías. Vamos a intentar tener mayor oferta 
educativa para los jóvenes.

De igual forma, hemos venido hablando de la Univer-
sidad Autónoma de MORENA, no es un asunto de discur-
so, las últimas cuatro escuelas que se abrieron fueron en 
Veracruz para atender la demanda, que se han abierto con 
recursos propios de la participación de quien estamos en 
MORENA, son 19 universidades las que tenemos abiertas, 
la número 20 se abrirá aquí, para dar mayor oferta educativa 
a los jóvenes, con 4 ramas troncales para iniciar, así como 
algunos bachilleratos, eso haremos cuando ganemos, con 
eso vamos a empezar a resolver el asunto de los rechazados 
y garantizar la educación de los jóvenes que es una obliga-
ción del estado. 

Pregunta. ¿Y cómo generar empleos mejor paga-
dos? El Gobierno no tiene una varita mágica para ello, 
allí son los empresarios, es el mercado… 

Respuesta.  Para generar empleos mejor pagados, va-
mos a tener que impulsar a nuestros empresarios, dejar de 
verlos como lobos, sino como caballos percherones que van 
jalando la carreta generando bienestar, desarrollo, creci-
miento y bonanza, porque verdaderamente los empresarios 
hoy  por hoy tienen encima una figura persecutoria, Ha-
cienda debe cambiar la percepción y la forma de ver a los 
empresarios.

Carlos Lomelí considera que la Secretaría de Hacien-

Reingeniería de gran calado en el Sistema de Seguridad y Justicia

“Tenemos que garantizar la educación de los jóvenes, tenemos que generar empleos mejor pagados, tenemos que garantizar alimen-
tos en la mesa de los mexicanos y puedan recuperar la salud”, plantea el doctor Carlos Lomelí. 

“Una reingeniería de gran calado debe realizarse en el sistema de seguridad y de justicia del Estado”, propone el candidato de a la 
gubernatura de Jalisco por la Coalición “Juntos Haremos Historia. 

Por allí apareció 
una declaración 
de nuestro ami-
go inmobiliario, 
diciendo que 
‘dejaré la vida 
por la seguri-
dad’. No se trata 
de que se enrede 
con la bandera 
y se aviente, hay 
que resolver el 
asunto. Es un 
tema largo, no 
es un asunto que 
dejará la vida, no 
se trata de que 
muera la gente”. 

CARLOS LOMELÍ/
CANDIDATO A LA 

GUBERNATURA 
DE JALISCO 
COALICIÓN 

“JUNTOS 
HAREMOS 
HISTORIA” 

da tiene que cambiar sus políticas recaudatorias y se debe 
orientar para estimular la inversión, la generación de empleo 
y el crecimiento de la economía. “Hacienda debe impulsar 
políticas de estimulo, premiando la inversión, que les per-
mita a los empresarios deducir lo que invierten para generar 
empleos, que los puedan hacer en los primeros 12 meses, 
darle estímulo a la tecnología, a la compra de maquinaría.

Esta será la mejor forma de pedir a los empresarios que 
mejoren los sueldos a sus trabajadores y empleados, de tal 
suerte que en el sexenio de Andrés Manuel se tenga un suel-
do de 176.72 que es una cifra que sale de la  CONEVAL, 
donde dice que para estar por encima de la línea de la pobre-
za es lo mínimo que se debe estar ganando. 

De nada sirve llegar al final del sexenio de Andrés Ma-
nuel a ese punto si no frenamos de manera inmediata la 
inflación, tenemos que frenar los incrementos, empezar a 
evitar la inflación.

LOS DOS PROYECTOS DE JALISCO 
Pregunta. ¿Hay algo que ponga en riesgo esta ele-

cción y la jornada electoral?
Respuesta.  Creo que los ciudadanos están despertando, 

como he venido diciendo,  las conciencias están abiertas, 
los corazones están encendidos, la gente está lista para cui-
dar la democracia, la gente estará a la altura de lo que nos 
requiere la historia y no permitirá fraudes, no permitirá que 
le compren el voto, la gente ya encontró la dignidad, no va 
a permitir que ni con tinacos, con calentadores solares que 
andan descocidos entregándolos, no lo permitirá la gente, 
ya tomó su decisión.

La gente tiene claro que en este proceso a nivel nacional 
y Jalisco hay dos proyectos, el que representa la continui-
dad, la impunidad, la corrupción, la falta de oportunidades, 
el desmantelamiento del campo, el saqueo, que son Enrique 
Alfaro, el PAN, el PRD, MC, el PRI y nosotros que repre-
sentamos la transformación y rescate de este país, así de 
sencillo están las cosas, así lo está entendiendo la gente, así 
permea en todas las estructuras. Seguramente, el 1 de julio 
tendremos a Andrés Manuel como presidente y con toda 
humildad MORENA gobernará Jalisco, puntualizó.

CARLOS LOMELÍ/ LOS CUATRO DOLORES DEL ESTADO  

manera que no se les cargue el trabajo, hay que dar autono-
mía a los fiscales. 

Tenemos que garantizar la educación de los jóvenes, te-
nemos que generar empleos mejor pagados, tenemos que 
garantizar alimentos en la mesa de los mexicanos y puedan 
recuperar la salud. 

“Una investigación mal integrada de parte de los minis-
terios públicos o incompleta simplemente el juez dice sale 
libre por esto, es la parte que tenemos que mejorar, ampliar 
el número de nuestros ministerios públicos, ampliar con 
equipo de investigación, inteligencia, que nos permita for-
talecer la culpabilidad o no culpabilidad del hecho y que de 
esa manera los jueces puedan tomar una decisión con todos 
los elementos que le den pleno sustento a su resolución y 
que permita la impartición de justicia”. 

Para Carlos Lomelí el ministerio público está totalmen-
te rebasado por la ola criminal desatada en Jalisco, lo que 
implica que la impunidad también se fortalezca. “Vamos 

prestar atención especial en agilizar la atención a las denun-
cias de los ciudadanos, porque así como están actualmente, 
bien pudiéramos llegar al 24 y no van a terminar de des-
ahogar las carpetas que tiene cada ministerio público, por 
eso no se le da seguimiento a los delitos, por eso la gente se 
cansa de denunciar porque no pasa nada, están retrasados, 
están rebasados, tenemos que transformar el poder judicial, 
terminar con la corrupción y la impunidad de esa parte. 

LOS CUATRO TEMAS DE JALISCO
Los cuatro temas que más le duelen a Jalisco y que son 

estratégicos para lograr superar las inercias y que se con-
vierten en freno para poder potencializar la capacidad, el 
emprendurismo  y creatividad de los jaliscienses, que for-
man parte y  deben ser objeto de las políticas públicas con 
acciones y programas de gobierno, son la inseguridad, la 
educación, la mejora de los salarios y que haya medicamen-
tos en farmacias, hospitales y centros de salud. 
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Por Mario Ávila

En los cargos de 
elección popular 
debe estar la gen-
te bien preparada, 

que le brinde a la sociedad 
la oportunidad de tener sa-
tisfechas todas sus necesi-
dades, es la visión de Juan 
Diego Alcaraz Curiel, can-
didato a diputado local del 
Partido Nueva Alianza por 
el Distrito 15.

El aspirante al Congre-
so Local afirma viene de un 
estrato social bajo, donde ha 
conocido las comunidades 
del distrito, el cual es amplio 
pues está conformado por 9 
municipios: Jamay, Ocot-
lán, Poncitlán, Degollado, 
Zapotlán del Rey, Atotonil-
co, Ayotlán, Tototlán y La 
Barca, del cual es habitante 
desde hace 33 años. Ha vi-
vido palmo a palmo las ne-
cesidades que tiene la gente, 
que lo que más necesita es 
ser escuchada.

“La problemática más 
grande que uno encuentra 
en estos municipios es que 

>COMPITE A DIPUTADO LOCAL POR EL DISTRITO XV

JUAN DIEGO ALCARAZ CURIEL:
“LA GENTE QUIERE HONESTIDAD”
• PROMOVERÁ MÁS ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO
• IMPULSARÁ FISCAL GENERAL AUTÓNOMO  E INDEPENDIENTE
• OFRECE DONAR EL 30 % DE SU SALARIO PARA EDUCACIÓN 
• APOYARÁ INICIATIVA DE GOBIERNOS TRANSPARENTES

El aspirante al Congreso Local afirma viene de un estrato social bajo, donde ha conocido las 
comunidades del distrito, el cual es amplio pues está conformado por 9 municipios

Mi principal 
propuesta es 
exigir a todos 
los presidentes 
municipales que 
participen y tra-
bajen de manera 
integral, que 
sean gobiernos 
participativos, 
que consulten 
a la ciudadanía, 
sus necesida-
des, prioricen el 
gasto para sa-
tisfacer las ne-
cesidades más 
importantes”. 

JUAN DIEGO 
ALCARAZ CURIEL/

CANDIDATO DE 
NUEVA ALIANZA A 
DIPUTADO LOCAL

DISTRITO XV   

LOS CANDIDATOS DE NUEVA ALIANZA

la gente está enfadada y molesta, porque los políticos que 
llegan de los partidos dinosaurios se enriquecen, no trans-
parentan la aplicación de recursos, siempre los tienen en el 
olvido”. 

“El impacto social y el enojo que tiene la ciudadanía 
es muy grande. Nueva Alianza le ofrece a la ciudadanía la 
verdadera oportunidad de postular ciudadanos comprome-
tidos con el servicio, los actuales candidatos que buscan la 
diputación local son gente de un estrato social bajo, com-
prometidos con toda la ciudadanía”.

SUS PRIORIDADES
En caso de llegar a ser legislador, en su agenda están 

dos temas como prioridad, el primero, exigir a todos los 
presidentes municipales que se manejen con transparencia 
y consulten las necesidades de la ciudadanía; el segundo, 
es que los fiscales sean elegidos de manera autónoma, sin 
compromiso alguno.

“Mi principal propuesta es exigir a todos los presidentes 
municipales que participen y trabajen de manera integral, 
que sean gobiernos participativos, que consulten a la ciuda-
danía, sus necesidades, prioricen el gasto para satisfacer las 
necesidades más importantes”. 

“La primer posición en cuanto a propuesta es la transpa-
rencia en la aplicación de los recursos; la segunda, es buscar 
y legislar porque el fiscal sea totalmente autónomo, el fiscal 
de la procuraduría de justicia, el fiscal anticorrupción, de-
ben ser autónomos, independientes, elegidos por el pueblo, 
si no es así se tendrán compromisos creados con las per-
sonas que lo ayudaron a llegar al cargo, se toca el corazón 
para no ir en contra de las personas que lo ayudaron a estar 
en ese puesto”.

Además, en conjunto con los candidatos a la presidencia 

municipal de Atotonilco, los regidores del municipio y la 
candidata a diputada federal de Nueva Alianza, Alicia Es-
coto Sierra, hizo un compromiso social, de donar el 30 por 
ciento de su salario para invertirlo en jóvenes y su educa-
ción.

“El candidato a presidente municipal se comprometió a 
donar el 30 por ciento de su salario, cada uno de sus regi-
dores el 10 por ciento de sus ingresos, y la Maestra Alicia 
Escoto Sierra que es nuestra candidata a diputada federal, 
así como su servidor, nos comprometimos a donar el 30 por 
ciento de nuestro salario para que de distribuya entre los 
municipios que se vean favorecidos con el voto turquesa 
para crear un fondo especial de fomento a la educación, se 
dictamina a apoyar a los estudiantes de bajos recursos y no 
trunquen sus deseos de seguir estudiando. Serán becas de 
transporte, el mismo monto sirve para impulsar a la comu-
nidad estudiantil y no deserte de manera pronta”.

Subraya: “Otra propuesta es trabajar en el Congreso para 
tener en el distrito más escuelas de tiempo completo, que los 
alumnos tengan áreas recreativas, con comedores sanos y 
nutritivos, así los padres puedan dedicarle más tiempo a sus 
labores, para captar recursos y hacer la manutención de la 
familia. Queremos bajar el mayor número de recursos, que 
se apliquen a las escuelas, porque una instalación digna mo-
tiva al alumno a que estudie”.

Para Juan Diego Alcaraz Curiel, estas acciones son de-
bido a que tiene la firme creencia que quien invierte en edu-
cación está invirtiendo en el futuro del país.

“Sabemos que lo primero que hacemos en este mundo 
es tener la educación de nuestros padres en el seno familiar; 
después nos formamos dentro de la educación, un país que 
se le invierte en educación es un país más culto, que puede 
tener y generar mejores empleos. Si le apostamos a la edu-
cación, fomentarás valores, desde las aulas podrás enseñar a 
un niño que una cosa que no es de él le pertenece a otro, así 
lograremos respeto a la propiedad privada, así disminuimos 
índices de inseguridad, apostar a la educación es apostar al 
futuro de México”.

De igual manera, tiene una propuesta en conjunto con 
la candidata el Senado por Nueva Alianza para revisar los 
programas que tiene actualmente establecidos SAGARPA.

 “Tenemos que revisar los recursos y los programas que 
tiene actualmente establecidos SAGARPA, simplificar la 
tramitología y el acceso a los propios recursos, que se apli-
quen de manera correcta, que lleguen a su destino para que 
el promotor tenga un beneficio económico y realmente el 
productor agrícola se vea beneficiado en estas condiciones”.

VE FAVORABLE LA CONTIENDA
Al andar en las calles del distrito 15, Alcaraz Curiel ha 

percibido una tendencia favorable, no solo para él y su pro-
yecto, sino para todo Nueva Alianza, por ello, es positivo, 
visualiza el 1 de julio varias alcaldías ganadas en esta re-
gión, pues contrario a otras expresiones políticas, asegura 
que los turquesas sí han dado resultados cuando han tenido 
cargos públicos.

“Es muy desgastante estar en campaña, pero afortunada-
mente nuestro partido ofrece una nueva oportunidad, la gen-
te es analítica, la gente es crítica, se ha dado cuenta que los 
candidatos que tenemos no son políticos de antaño, no tie-
nen una mancha en su vida profesional ni en lo personal. La 
gente que postula Nueva Alianza no se ha quedado con un 
peso de la gestión pública, sí hay gente que ha trabajado en 
la administración pública, con transparencia y eficiencia”.

Subraya: “Hay una excelente respuesta de la ciudadanía 
del distrito 15. Estoy seguro que ganaremos en La Barca, 
me consta que es un gran candidato; creemos que en Atoto-
nilco también tenemos al mejor candidato, con experiencia 
favorable para la ciudadanía, entre estos municipios le da-
rán al turquesa una suma de 25 mil votos”. 

“En Ocotlán es una contienda cerrada, de trabajar a pro-
fundidad si la gente recuerda el beneficio que tuvo con el 
candidato podemos lograr el triunfo”. 

“Tototlán está igual, estamos peleando, en Ayotlán igual 
tenemos la posibilidad de ganar la alcaldía. El único muni-
cipio que veo más endeble es Degollado, donde el voto duro 
está arraigado, pero Nueva Alianza dará la pelea en todo el 
distrito”, puntualizó.

Por Diego Morales

Que los servicios básicos vuelvan a ser de calidad, 
pero sobre todo que los ciudadanos sean escu-
chados y se puedan resolver sus necesidades, es 
la propuesta de  Javier Aguirre Méndez, candi-

dato del Partido Nueva Alianza a la presidencia municipal 
de Atotonilco el Alto.

El abanderado turquesa se describe como un ciudadano, 
de origen campesino, afortunado pues tuvo la oportunidad 
de estudiar la Ingeniería en Computación, además de la ca-
rrera de Derecho. Sus primeros pasos en la política los dio 
en una organización campesina, que en base a su trabajo 
le permitió encabezar un proyecto con el Partido de la Re-
volución Democrática (PRD), donde logró ser regidor el 
municipio.

En este paso como funcionario público, ha conocido de 
primera mano las dificultades que tienen los ciudadanos en 
Atotonilco el Alto, por eso, aspira a encabezar el ayunta-
miento y mejorar las condiciones de sus habitantes.

“Hay un desabasto de oportunidades, de servicios de 
calidad, sobre todo en las comunidades, falta atención al 
ciudadano y que los funcionarios públicos hagan su trabajo, 
muchos van por el sueldo y no hacen la función que debe-
rían. Por eso, me fue bien como regidor, tuve más de 30 
gestiones, con contacto ciudadano en los 3 años, atendiendo 
a las comunidades, beneficiando a muchos ciudadanos”.

En las calles, los ciudadanos levantan la voz, están can-
sados de promesas. Sin embargo, Javier Aguirre Méndez 
expresa que sí ha sentido el apoyo en el proyecto que tiene 
con Nueva Alianza.

 “Los ciudadanos están cansados, hartos de los man-
datarios, hartos de los partidos políticos, con ganas de un 
cambio que afortunadamente sé que se dará en Atotonilco 
el Alto, por el trabajo que hemos hecho, con apoyos a la 
gente, con micro empleos, la gente nos tiene fe, le gusta 
este proyecto que nos da la oportunidad de encabezar Nue-
va Alianza”.

TRABAJAR DÍA A DÍA
La principal promesa de Aguirre Méndez es trabajar día 

a día, escuchando a los ciudadanos, sus necesidades, devol-
ver los servicios básicos de calidad y reforzar la cuestión 
educativa en Atotonilco el Alto. 

“Lo que tenemos que hacer es el trabajo día a día, aten-
diendo al ciudadano, escuchando, solucionando sus necesi-
dades, con servicios de calidad, oportunidad en generación 
de empleos, atender a madres solteras, adultos mayores, 
personas con discapacidad, ahora con el proyecto tan gran-
de que nos propone Nueva Alianza es impulsar la educa-
ción, mejorar los planteles, queremos dar útiles escolares, 
uniformes, calzado, para preparatoria y licenciatura becas 
y transporte para todos los jóvenes del municipio, sin im-
portar el lugar donde viven para que ningún joven deje de 
estudiar”.

Subraya: “Es algo histórico lo de Nueva Alianza, nun-
ca se había tenido un proyecto tan firme. Se está sumando 
más de medio Atotonilco, en beneficio de ellos mismos, son 
conscientes del proyecto que llevamos, el trabajo que tene-
mos de años, ven necesario el cambio, optimistas que las 
cosas saldrán mejor”.

Con la confianza que le da el trabajo que ha venido rea-
lizando, el aspirante de Nueva Alianza reitera su compromi-
so en que los ciudadanos sean prioridad durante su gestión.

“Nos comprometemos a que nuevamente los servicios 
en Atotonilco sean de calidad, que los ciudadano sean escu-
chados, que tengan oportunidades, que lleguen los servicios 
a las comunidades, es triste que los jóvenes no puedan es-
tudiar, tenemos que mejorar su calidad de vida, lo vamos 

EN ATOTONILCO SE DARÁ EL CAMBIO; 
LOS CIUDADANOS SERÁN ESCUCHADOS

a combatir atendiendo cada uno de los ejes, con personas 
con excelentes perfiles que vean siempre por delante de los 
ciudadanos”.

Agrega: “Veo condiciones para ganar, es la primer elec-
ción donde el voto duro no va a influir. Apostamos a nuestro 
proyecto, con jóvenes, con el trabajo que he realizado du-
rante años, esto nos garantiza que el próximo 1 de julio ten-
dremos el triunfo, a partir de octubre que inicie un cambio 
de cómo tratar al ciudadano, con un proyecto a largo plazo”.

INVITA AL DEBATE
En estos meses de campaña, Aguirre Méndez señala 

que ha sido víctima de la guerra sucia, pues fue impugna-
do por otro candidato, sin embargo, ya le dieron resolución 
positiva en el tema.

“Ya hay resolución, el IEPC dio resolución a nuestro 
favor. El candidato del PRI en Atotonilco hizo una serie de 
engaños, manipulando que yo todavía trabajo en el ayunta-

>OFRECE SERVICIOS PÚBLICOS DE CALIDAD

Las comunidades 
están abandonadas 
por los gobiernos

JAVIER AGUIRRE MÉNDEZ/ CANDIDATO DE TURQUESA 

Javier Aguirre Méndez, candidato de Nueva Alianza a la alcaldía de Atotonilco El Alto, presenta sus propuestas para el municipio.

miento, que no renuncié a los 90 días antes de la elección, 
metieron recurso de apelación, lo cual no presentaron prue-
bas fidedignas, se viene abajo y seguimos firmes como can-
didato, el tribunal resolvió a mi favor, puedo seguir adelante 
sin ningún problema”.

A la vez, Javier Aguirre Méndez expresó que la guerra 
sucia ha marcado el destino de la contienda en Atotonilco, 
sin embargo, se dice tranquilo pues su proyecto no se ha 
visto manchado en ningún momento.

“La guerra sucia es exagerada, sabemos cómo se ha 
manejado Movimiento Ciudadano, en lugar de preparar a 
sus candidatos, de preparar su propuesta al ciudadano, le 
gastan y bien en la guerra sucia, en distintos temas desde 
que nos quieren ligar al PRI, así como nos desvirtúan con 
un programa del gobierno del estado que manejamos que es 
mano con mano, en el cual llevaba toda la proyección en el 
municipio pero los pagos se hacen directo al Gobierno del 
Estado, no tenemos acceso al pago, nos inventaron cosas, 
pero con la investigación del partido dimos con quiénes pa-
gaban estas cosas, que es el PRI Jalisco”.

Subraya: “Sabemos que la guerra sucia es parte de la 
desesperación que estamos punteando en el sentir de la gen-
te, que nuestra propuesta y el trabajo que realizamos, así 
como el compromiso que firmamos que el 10 por ciento de 
los regidores y el 30 por ciento de mi salario se irá a un fi-
deicomiso para los jóvenes que no pueden estudiar por falta 
de recursos económicos, esto causa que los partidos como 
MC y el PRI nos desvirtúen, pero es cuestión de tiempo 
para salir victoriosos”.

Con esto, Javier Aguirre hace un llamado a todas las ex-
presiones del municipio a un debate, donde puedan exponer 
sus propuestas, con ideas claras y no con guerra sucia, para 
que los habitantes de Atotonilco el Alto puedan elegir a la 
que más les convenza.

“Las encuestas nos tienen arriba, nos favorecen, lo ve-
mos en redes sociales, en las calles, que es la mejor encues-
ta que tenemos, la más real, tenemos muy buena acepta-
ción. Vamos a salir victoriosos, vamos a demostrar por qué 
la gente considera que somos una buena opción. Invito a 
los otros candidatos a un debate, queremos lo mejor para 
el municipio, que los ciudadanos vean cuál es la mejor pro-
puesta”, puntualizó.

En el municipio de Atotonilco El Alto Hay 
un desabasto de oportunidades, de ser-
vicios de calidad, sobre todo en las co-
munidades, falta atención al ciudadano 
y que los funcionarios públicos hagan su 
trabajo, muchos van por el sueldo y no 
hacen la función que deberían”.

JAVIER AGUIRRE MÉNDEZ/
CANDIDATO A PRESIDENTE 

MUNICIPAL POR NUEVA ALIANZA
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LA ENCUESTA DE EL SEMANARIO
“Nosotros hemos visto en los últimos tres sexenios que 
para que se gane la elección presidencial, no hay de otra, 
tienes que ganar Jalisco. Jalisco define las elecciones 
hasta en el ámbito nacional, quien gana Jalisco es pre-
sidente y por lo tanto esa coyuntura fue muy importante. 
La encuesta que hicimos para el Semanario así salió, con 
López Obrador Arriba”.

LAS REDES SOCIALES
“Las redes sociales cumplen también con ese papel, ya 
que en ellas la comunicación también es bidireccional, me 
permiten opinar e interactuar para definir el sentido de mi 
voto, pero aquí yo quiero hacer comentario muy importan-
te a partidos, candidatos, líderes y ciudadanía en general, 
y es el papel de los medios masivos de comunicación”.

LOS MEDIOS TRADICIONALES
“Ante esta nueva ola de las redes sociales, muchos han despreciado el papel de los 
medios de comunicación tradicionales, como la TV, la radio y la prensa escrita, grave 
error, porque si bien no definen el voto, ya que como lo dijimos, este se define en una 
charla bidireccional, el papel de los medios masivos es poner los temas sobre la mesa, 
por lo tanto son básicos”

LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL
“Muchos de los estudios que hacemos son por cuenta propia, no nos los pagan, lo que 
buscamos es la publicidad para decir que existimos, que hacemos trabajos bien hechos 
y estos trabajos los hacemos con las ganancias que la propia empresa genera, por 
ejemplo, hemos decidido hacer una encuesta de la elección presidencial, una semana 
antes del día de la jornada electoral”.

Por Mario Ávila 

Jalisco se cuece aparte. 
En lo que va del siglo, 
quien gana Jalisco 
gana la presidencia 

de la República, y si aisla-
mos todas las elecciones, el 
desempate se da justamente 
en Jalisco. Jalisco es tanto 
como Ohio para Estados 
Unidos, y aunque allá tienen 
una estructura diferente de 
elecciones por el voto cole-
giado, Ohio define las elec-
ciones y en el caso de Jalisco 
es similar, Jalisco define las 
elecciones presidenciales. 
Cualquiera que vaya arriba 
en las presencias electora-
les, si no gana Jalisco muy 
difícilmente podría ser pre-
sidente de la República.

A estas conclusiones ha 
llegado el Actuario y dueño 
de casa encuestadora Poli-
metrix, Jorge Alberto Godí-
nez, autor de la consulta pu-
blicada por El Semanario, el 
órgano de difusión de la Ar-
quidiócesis de Guadalajara, 
en donde previo al cierre de 
las precampañas, de manera 
histórica en Jalisco, Andrés 
Manuel López Obrador apa-
recía como el favorito para 
ganar la Presidencia de la 
República.

Jorge Alberto Godínez, 
actuario de profesión y due-
ño de la casa encuestadora 
tapatía Polimetrix, admite 
que esa publicación en con-
creto, que se manejó en pri-
mera plana en el Semanario 
y que hablaba de que López 
Obrador encabezaba las en-
cuestas en Jalisco, puso en 
el escaparate internacional a 
su compañía.

La particularidad -dijo-, 
es que se trata de un estado 
que tradicionalmente no ad-

hemos visto en los últimos tres sexenios que para que se 
gane la elección presidencial, no hay de otra, tienes que ga-
nar Jalisco. Jalisco define las elecciones hasta en el ámbito 
nacional, quien gana Jalisco es presidente y por lo tanto esa 
coyuntura fue muy importante. La encuesta que hicimos 
para el Semanario así salió, con López Obrador Arriba”.

“Un factor importante que causó revuelo, es que lo haya 
publicado un semanario asociado a la Iglesia, la mera ela-
boración de la encuesta fue informativa, motivar a la gente 
para que acuda a votar, por eso quienes más agradecidos 
deben estar es el INE porque la gente se involucró en el 
tema y ahí la marca Polimetrix obtuvo un posicionamiento 
de gran relevancia”.

“Pero quien más ha capitalizado el resultado de esta 
encuesta, ha sido justa es Andrés Manuel López Obrador, 
quien a raíz de esta encuentra, vino a realizar su cierre de 
precampaña en Jalisco con una congregación multitudina-
ria en la avenida Niños Héroes y le ha dado a este estado 
una gran relevancia”, expuso.

Los detractores de las encuestas o bien los actores po-
líticos a los que no les favorecen los resultados, han dicho 
con insistencia que “las encuestas no votan; que las encues-
tas no ganan elecciones”, y ante ello Jorge Alberto Godínez 
lo admite: “Estoy completamente de acuerdo, hay datos 
históricos que así lo apuntan y para ello hay que remon-
tarnos a asuntos relevantes a nivel mundial, en donde el 
resultado de las encuestas fue diferente al resultado de una 
elección, como fue el caso del Brexit en la Gran Bretaña; 
la elección en Colombia para pactar La Paz con la guerrilla 
y finalmente la elección del presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump”.

“Lo que sí es cierto es que las encuestas no predicen, 
las encuestas son una fotografía del momento y cualquier 
situación puede suceder y cambiar el curso de las preferen-
cias”, dijo tajante Godínez García, autor del libro titulado 
“La nueva guerra, el marketing político”.

“A mí me queda claro que una encuesta no es un ins-
trumento infalible, hay margen de error y hay un margen 
de confiabilidad, por lo tanto por muy bien que se hagan 
las cosas, las estadísticas pueden fallar”, planteó Jorge Al-
berto Godínez, quien entre otras cosas, además de realizar 
encuestas, se ha dedicado a decirle a los candidatos cómo 
ganar una elección.

Y reveló: “Muchos de los estudios que hacemos son 
por cuenta propia, no nos los pagan, lo que buscamos es la 
publicidad para decir que existimos, que hacemos trabajos 
bien hechos y estos trabajos los hacemos con las ganancias 
que la propia empresa genera, por ejemplo, hemos decidido 
hacer una encuesta de la elección presidencial, una semana 
antes del día de la jornada electoral”, anticipó.

LO CERTERO DE SUS PREDICCIONES
Con la claridad que le da el manejo de los números, 

Jorge Alberto Godínez García, quien fue entrevistado para 
el semanario Conciencia Pública, charló como buen con-
versador, del escenario que él ve para el próximo 1 de julio 
en Jalisco.

>LAS PREDICCIONES DEL DIRECTOR DE POLIMETRIX 

JALISCO, COMO OHIO, DEFINE 
LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL

Dijo que está muy clara la ventaja que llevan hasta el 
momento el candidato presidencial, Andrés Manuel López 
Obrador y el candidato a gobernador, Enrique Alfaro Ramí-
rez y de la elección al Senado, expuso que en los últimos 
días se ha registrado una caída drástica en las simpatías por 
la opción del candidato Independiente Pedro Kumamoto, 
que pondría en riesgo no solo el triunfo electoral, sino la 
derrota como segundo lugar que le daría como “mejor per-
dedor”, un espacio en el Senado.

Advirtió que cada vez es más clara la caída en las prefe-
rencias electorales para el candidato del PRI al gobierno del 
Estado, Miguel Castro Reynoso, al grado de que el partido 
en el gobierno estaría cayendo al nivel de tercera fuerza po-
lítica en la entidad; mientras que en el caso de los de abajo, 
Godínez García consideró que el PAN no podría en riesgo 
su registro por el voto duro que se ha ganado históricamente 
en la entidad, pero estableció que este riesgo sí lo corre el 
PRD, quien podría desaparecer en Jalisco si no logra el 3% 
de los votos y si sus aliados parciales en esta elección, el 
PAN y MC no salen en su ayuda.

Sobre el quehacer de su empresa, el también merca-
dólogo político hizo saber: “Somos especialistas en méto-
dos cuantitativos, que tiene que ver con las matemáticas, 
el rigor de la empresa es muy matemático y muy objetivo. 
Hacemos por supuesto encuestas electorales, algunas de las 
cuales han sido mediáticas como la que hace un par de me-
ses se publicó una en el Semanario de la Arquidiócesis de 
Guadalajara, que causó revuelo nacional”

MUESTREOS DE BENEFICIO A LA SOCIEDAD 
“Nosotros realizamos encuestas electorales -dijo-, que 

son las más mediáticas y las más conocidas, sin embargo 
desde mi punto de vista no son las más importantes, para mí 
las más importantes son los estudios que benefician direc-
tamente a la sociedad, por ejemplo hemos hecho censos de 
centros de tratamiento contra adicciones, en donde no solo 
cuantificarlos los centros que hay, sino que evaluamos en 
qué condiciones están para poder hacer políticas públicas 
responsables que beneficien a toda la sociedad”.

“Otro tipo de estudios que hemos hecho - indicó-, son 
en materia de movilidad urbana. La empresa Polimetrix ha 

• Vaticina que López Obrador y Alfaro ganarán
• Las simpatías por Pedro Kumamoto van a la baja
• El PRI en Jalisco será la tercera fuerza electoral
• El PAN no pone en riesgo su registro; PRD, sí

Jorge Alberto Godínez, director de Polimetrix, autor de la consulta publicada por El Semanario, órgano de difusión de la Arquidiócesis 
de Guadalajara, que mostró a Andrés Manuel López Obrador como el favorito para ganar la Presidencia de la República. 

Andrés Manuel 
López Obrador.

Enrique 
Alfaro.

Pedro 
Kumamoto.

Lo que sí es 
cierto es que las 
encuestas no 
predicen, las en-
cuestas son una 
fotografía del 
momento y cual-
quier situación 
puede suceder y 
cambiar el curso 
de las prefe-
rencias”, dijo 
tajante Godínez 
García, autor del 
libro titulado “La 
nueva guerra, el 
marketing políti-
co”.

JORGE ALBERTO 
GODÍNEZ/

DIRECTOR DE 
POLIMETRIX  

tenido participación en este tema, por ejemplo hemos apor-
tado a los estudios técnicos del Peribús y hemos demostrado 
la factibilidad tanto técnica, como económica, financiera y 
social de ese proyecto, que en principio movería más per-
sonas que la Línea 3 del Tren Ligero y a un costo menor”.

La peatonal inacción del Centro Histórico de Guadala-
jara, es otro de los estudios en los que ha participado Poli-
metrix. “Allí es en donde hemos demostrado su factibilidad 
y hemos demostrado que no afecta ni a los comercio, ni a 
los peatones, ni a los ciclistas, ni a los usuarios del trans-
porte público, solo impacta a los que se desplazan en auto 
privado; es decir los que son mayoría están completamente 
de acuerdo con disfrutar de espacios libres en el centro de 
la ciudad. Además esta es una tendencia mundial, recuperar 
los espacios públicos para todo el mundo”.

Una tarea en la que también ha participado, es en la re-
construcción del tejido social. “Realizamos evaluación de 
programas de gobierno para determinar si van por buen ca-
mino, o no van por el camino correcto; por la formación 
matemática también hacemos análisis de costo-beneficio, 
que se meten a la Secretaría de Hacienda y sirven otra tener 
acceso a fondos económicos; hacemos también posiciona-
miento de marcas, estudios de mercado fiscalizados a em-
presas y hemos editado un libro sobre marketing político”.

Jorge Alberto Godínez García tiene la licenciatura como 
Actuario, con una formación matemática muy rigurosa. Es 
un mexicano que se quedó a vivir en este país, que le apues-
ta a este estado, a pesar de que desde la preparatoria pudo 
haber emigrado al extranjero después de ganar una Olim-
piada de Matemáticas.

Polimetrix, por ende, es una empresa 100% tapatía, nace 
en Jalisco pero hoy tiene presencia nacional, de hecho en la 
elección presidencial del 2012 fue tan acertivo que logró an-
ticipar resultados electorales con una desviación de no más 
menos 3% en cada una de las mediciones para los enton-
ces candidatos Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel López 
Obrador, Josefina Vázquez Mota y Gabriel Quadri.

“En general hemos tenido mucho éxito, hemos sido 
muy precisos y seguimos creciendo; hoy por ejemplo da-
mos empleo a más de medio centenar de trabajadores”, re-
veló Godínez García.

EL PAPEL DE LOS MEDIOS MASIVOS 
Un tema del que apasionadamente comenta el Actuario 

Jorge Alberto Godínez, es el papel que juegan los medios 
masivos de comunicación, en un ambiente en que las redes 
sociales saturan a la sociedad con infinidad de mensajes, en 
muchos de los casos carentes de certeza y de profundidad.

Y detalló: “Existe la teoría sociológica que dice que la 
definición del voto se da cuando uno comenta en el voz a 
voz, es decir principalmente en la mesa, en la sala o la charla 
en corto con la familia, con los amigos, y en las encuestas 
nosotros preguntamos esa parte, ya que se necesita una co-
municación bidireccional, en donde uno dice los atributos 
de un candidato y revela su disposición a votar por él, con 
el propósito de influenciar a sus familiares y amigos en el 
voz a voz”.

“Las redes sociales cumplen también con ese papel, ya 
que en ellas la comunicación también es bidireccional, me 
permiten opinar e interactuar para definir el sentido de mi 
voto, pero aquí yo quiero hacer comentario muy importante 
a partidos, candidatos, líderes y ciudadanía en general, y es 
el papel de los medios masivos de comunicación”.

“Ante esta nueva ola de las redes sociales, muchos han 
despreciado el papel de los medios de comunicación tradi-
cionales, como la televisión, la radio y la prensa escrita, gra-
ve error, porque si bien no definen el voto, ya que como lo 
dijimos, este se define en una charla bidireccional, el papel 
de los medios masivos es poner los temas sobre la mesa, por 
lo tanto son básicos, son importantes, podrá haber excelen-
tes candidatos, pero si no lograr llevar temas a través de los 
medios masivos, los temas que a ellos les interesan no van 
a llegar nunca a estar sobre la mesa y por tanto no estarán 
considerados en la eventual definición del sentido del voto 
en el voz a voz”, puntualizó.

JORGE ALBERTO GODÍNEZ/ENTREVISTA

mite cabalmente a la izquierda y que se trataba de un par-
tido político (Morena) que no tiene registro estatal, lo que 
significa que en la elección anterior con registro nacional, 
alcanzó menos del 3% de la votación.

“Nosotros salimos -abundó-, con un dato que ni siquie-
ra se veía venir de manera tan clara y contundente como 
está ahora, lo que significa que nuestra encuesta fue asertiva 
porque leyó la tendencia hacia donde iba, pero aclaró un pie 
ningún motivo fue tendenciosa, nunca intentamos influir, 
simplemente nos limitamos a informar de las preferencias 
electorales de la ciudadanía”.

“Incluso si tú le preguntas a los representantes de la pro-
pia Iglesia sobre cuál es la razón del por qué todos estos 
factores se dieron de manera coyuntural para que se diera 

este resultado en la encuesta, ellos te lo van a decir: Fue un 
mensaje de Dios”, expuso el dueño de Polimetrix.

Y agregó: “Ocurrió también que el INE cuestiona la 
metodología, pero  lo  es que ya estaba notificado el INE 
cuando se había publicado la encuesta, se les notificó aquí 
en Jalisco y cuando tardó la información a la capital del 
país, vino el pronunciamiento, pero tarde se dieron cuenta 
de que ya se había dado parte a la autoridad electoral en la 
entidad, ahí lo que vemos es una mala coordinación entre la 
instancia estatal y federal del INE”.

“Fue una encuesta que le quitó lo aburrido a este pro-
ceso electoral, particularmente porque por primera vez en 
la historia de Jalisco, sale en primer lugar de las preferen-
cias electorales Andrés Manuel López Obrador. Nosotros 

Jorge Alberto Godínez García tiene la licen-
ciatura como Actuario, con una formación ma-
temática muy rigurosa. Es un mexicano que se 
quedó a vivir en este país, que le apuesta a este 
estado, a pesar de que desde la preparatoria 
pudo haber emigrado al extranjero después de 
ganar una Olimpiada de Matemáticas.

¿QUIÉS ES 
JORGE ALBERTO GODÍNEZ? 
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A LOS QUE VIMOS A LOS QUE VIMOS

MARCELA GÓMEZ SU FAMILIA LIVIER MARTÍNEZ

EL MANAGER JESÚS 
CASTORENA

OSCAR VILLALOBOS PROMOTOR DE HOMENAJESBARDO GALINDO CUARTO BAT

JAIME “EL FLACO” CORELLA GLORIA DEL BÉISBOL MEXICANO, recibió homenaje del Ayun-
tamiento de Guadalajara por su exitosa y ejemplar trayectoria en el béisbol profesional de 
México, como el cátcher número uno en el béisbol de nuestro país.  

EL PRESIDENTE MUNICIPAL DE GUADALAJARA, Enrique Ibarra Pedroza, destacó que Jaime 
Corella dejó un legado inalcanzable con una profunda dedicación y pasión, “con páginas 
inolvidables en el beisbol con los Charros de Jalisco”.

LA PLAYERA DE CHARROS DE JALISCO, recibió Jaime Corella de parte de Armando Navarro y 
Salvador Quirarte, directivos de Charros, ya que su contribución fue fundamental para aquel 
campeonato histórico de Charros que dirigió Benjamín “Cananea” Reyes en 1971.

LA PEÑA BEISBOLERA 
LOS PELOTEROS festejó 
también a Jaime Core-
lla. En la gráfica Salud 
Fernández, cónsul de 
Francia en Guadalajara,  
expresa su admiración 
a la fecunda trayec-
toria profesional en 
el béisbol de Jaime 
Corella.

ENRIQUE IBARRA RE-
CIBE la playera de las 

Bravas de Guadalajara 
para su colección de 
gorras, chamarras y 

playeras que tiene de 
béisbol.

ENRIQUE IBARRA LE lanzó la recta a Salvador Quirarte y el presidente ejecutivo de Charros la 
conecta. El equipo de béisbol profesional brindará apoyo económico a las Bravas de Guada-
lajara para su viaje a Laredo.

SALUD FERNÁNDEZ Y ALMA CHÁVEZ, son la luz de la Peña 
Beisbolera Los Peloteros, quienes además le dan el toque 
agradable a este grupo tan amigable de amigos.

EL NOTARIO DAVID PARRA GRAVÉ, se integró a las comidas de La 
Peña.

EL PERIODISTA 
Y CRONISTA de 
beisbol David 
Trejo Ibarra, 
forma ya parte 
activa de La 
Peña.

HÉCTOR BERRÓN LE 
ENTREGA UN 

RECONOCIMIENTO 
de La Peña Beisbolera a 

Arturo Blanco, presidente de 
Bravos de León. Una artesa-
nía exprofeso elaborada por 

el artesano Rodo Padilla. 

REGALO LA RECTA A QUIRARTE

LA LUZ DE LA PEÑA EL PALOMO DAVID TREJO

RECONOCIMIENTO LAS VOCES DEL VIENTO

EL MANAGER DE BRAVAS, Jesús Castorena, quien ha conducido 
a este conjunto de softbol femenil por el camino del éxito con 
Enrique y Gabriel Ibarra. 

EL SECRETARIO GENERAL DEL AYUNTAMIENTO, Oscar 
Villalobos, apasionado del rey de los deportes, hizo acto de 
presencia en el homenaje y entregó reconocimiento a las 
softbolistas.

EL EMPALMENSE PORFIRIO MAGAÑA, promotor de los homenajes a Ronnie Camacho y Jaime 
Corella en el Ayuntamiento de Guadalajara.

EL PRESIDENTE DE LA LIGA DE BEISBOL Amateur de 
Jalisco, Bardo Galindo, pilar del deporte rey en el Estado.

EL PRESIDENTE DE 
BRAVOS DE LEÓN, 

Arturo Blanco, cuyo 
equipo juega la 

semifinal de la LMB, 
es de los bateado-
res de poder de La 

Peña Beisbolera.

LA REGIDORA MARCELA GÓMEZ, presidenta de la Comi-
sión  de Deportes de Guadalajara con el homenajeado 
Jaime Corella. JAIME CORELLA con su familia. Su señora esposa y sus dos nietas.

LIVIER 
MARTÍNEZ, la 
regidora de 
Guadalajara 
integrante de 
la Comisión 
de Deportes y 
Atención a la 
Juventud.

EL NÚMERO UNO EL LEGADO LA PLAYERA DE CHARROS SALUD FERNÁNDEZ

JOSÉ LUIS 
ORTIZ, cronista 

e historiador 
de La Peña Los 

Peloteros, no 
podía faltar en 
el homenaje a 
Jaime Corella.
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Durante años hemos insistido, junto con muchísimos más, de la necesidad de 
implementar en nuestro país una “segunda vuelta electoral”, propuesta que 
“duerme el sueño de los justos”desde 1998 en que se presentó al Congreso 
una iniciativa formal para la elección del Presidente de la República bajo 

ese esquema, sin que hasta la fecha se logre su implementación.
El propósito de implementar una “segunda vuelta” es lograr que el candidato, en 

primera o segunda vuelta, tenga una legitimación total al contar con una mayoría con-
siderable de la votación, fortaleciendo con ello el poder presidencial.

Este modelo no es nuevo, ya que su origen es francés y data del año 1852, donde en 
la elección presidencial se requiere que un candidato obtenga la mayoría absoluta para 
ser declarado ganador en la primera vuelta, de no darse esto, solo los dos candidatos 
con más votos pasan a la segunda. De esta forma en ese curioso sistema semipresiden-
cial el Presidente o Jefe de Estado cuenta con gran legitimación política y por consi-
guiente gran apoyo de su pueblo.

Esto debe ir de la mano de un 
sano equilibrio de Poderes tanto en 
la Cámara de Diputados como en 
la de Senadores, con el propósito 
de aminorar el peso del Presidente 
y con ello evitar que  tome este tipo 
de decisiones unilaterales que en 
realidad corresponden  a la  com-
petencia del Congreso. 

Curiosamente la propuesta 
Presidencial de “ya sabes quien”, 
quien intenta regresar a una etapa 
de la historia política de este país 
que parecía cerrada y probada 
ampliamente su ineficiencia tanto 
democrática como económica re-
quiere un sano equilibrio. Por ello 
debemos insistir en que en esta 
elección votes por el candidato que decidas, pero que el voto para el diputado federal 
de tu distrito sea por un partido político ideológicamente diferente a tu elección del 
presidente y lo mismo para la elección del senado. Con ello lograremos un equilibrio 
republicano muy conveniente para el país, que obligará a que todas las decisiones que 
se tomen en el país sean cosensadas entre las diferentes fuerzas políticas y ademas en la 
próxima legislatura implementar la reforma constitucional necesaria para establecer en 
México la segunda vuelta fortaleciendo con ello la institución presidencial y por ende 
su legitimidad, al elegir al presidente de la república, a partir de la próxima elección por 
mayoría absoluta de votos, acudiendo a una segunda votación cuando ninguno de los 
candidatos obtenga la mayoría calificada necesaria para ser electo en primera votación. 

Con esta fórmula, se requiere que el triunfador obtenga más del 50 por ciento  de 
los votos emitidos; (no el 50 por ciento del padrón), lo cual insisto, incidiría directa-
mente en la legitimidad al propiciar que el vencedor goce del respaldo de más de la 
mitad de la lista nominal de electores.

Esto no puede ser implementado sin ser acompañado también de la posibilidad de 
plantear verdaderos gobiernos de coalición, fórmula a la que me referiré en otra en-
trega, esto eliminaría de tajo, esas extrañas alianzas, que algunos doctrinistas, señalan 
como acuerdos “contra natura” entre partidos no sólo de distinto signo político sino de 
total diferencia ideológica, logrando con un gobierno de coalición y una segunda vuelta 
se fusionen diversos intereses, se aumente la negociación entre partidos y candidatos 
con el objeto de poder ir juntos en la boleta con un candidato común, pero conociendo 
de antemano cuál será la verdadera plataforma del gobierno de coalición y como se 
distribuirán el ejercicio público.

El costo es alto, al  convocar a una segunda vuelta, implica duplicar prácticamente 
la elección, repitiendo la instalación de todo el aparato electoral, en muy poco tiempo, 
imprimir y distribuir nuevamente casi 86 millones de boletas electorales, determinar si 
la conformación de las mesas directivas de casilla y si los representantes de los partidos 
permanecerá igual o no, con todo lo que ello implica, y por supuesto implicaría además 
la modificación no solo Constitucional sino además de toda la legislación electoral, 
adoptando nuevos esquemas de financiamiento de campaña, (que lo ideal será elimi-
narlo) nuevos tiempos para periodos de campaña, al espacio de tiempo de veda y, de 
forma relevante, al reparto de tiempos en radio y televisión.

Actualmente en el ánimo de los electores existe un ambiente de frustración que 
deja en el ambiente una sensación de que algo está fallando en el ejercicio del quehacer 
político de nuestros gobiernos, ya que los mecanismos para favorecer y concretar los 
acuerdos, más que de la política en sí, necesitan un impulso vinculante que sólo podrán 
ofrecer normas jurídicas electorales muy claras, ya que de lo contrario, como actual-
mente lo vivimos, existe la posibilidad de elegir un candidato que sea nefasto para el 
país solo por la frustración de algunos electores.

¿Por qué ha generado tanto odio el mensaje de los grandes empresarios, en el que  
piden que la gente piense muy bien su voto en las próximas elecciones? Porque 
los acólitos de López Obrador creen que todos los que no piensan como ellos  
son privilegiados ilegítimos.

     Esa creencia chaira se basa en mentiras.
Todo contribuyente decente aplaude que las empresas grandes paguen sus impues-

tos sin perdones abusivos (porque los demás sí sufragan 32% de ISR). El capitalismo de 
cuates no es algo que avale corriente política alguna, el problema a debate es el asisten-
cialismo que incentiva la cultura parasitaria, del ciclo papá gobierno-lumpen llorones.

El asunto es si, todo lo que los chairos llaman «beneficiar a los ricos» y «servirse 
con la cuchara grande» en realidad califica como de esa forma. Los críticos del discurso 
morenista de odio antiempresarial no avalaron las exenciones de obligaciones gene-
rales (que algunos reciben), ni las licitaciones chuecas, concesiones ineficientes, ni las 
asignaciones directas a amigos.

Todos los que producimos es-
tamos enojados por el desastre in-
flacionario, el cobro selectivo de 
impuestos, el manejo corrupto de 
asuntos públicos, las tasas de inte-
rés fijadas a lo estúpido por Banxi-
co y la ineficiencia gubernamental. 
El asunto es que AMLO promete 
más de lo mismo... y de peor ma-
nera.

No veo a un solo candidato pro-
metiendo: 

• Bajar los impuestos.
• Invertir en Investigación 

y Desarrollo lo recomendado por la 
OCDE.

• Unificar leyes, regulaciones, procedimientos y tribunales.
• Eficientar servicios públicos y controles hechos por autoridades.
• Suprimir privilegios. 
No, todos los candidatos juegan a las promesas de dar, cuando lo que se necesita es 

que el gobierno ya no nos quite.
¿Por qué ningún candidato ofrece homologar requisitos, para que en México se ne-

cesite un solo día para abrir un negocio, como en Canadá? ¿Por qué ningún candidato 
ofrece un sistema fiscal que premie el ahorro, en lugar de incentivar la fuga de capitales?

¿Por qué ningún candidato dice que México no puede tener más cupos para profe-
siones de escritorio y que necesitamos más ingenieros, científicos y médicos? ¿Por qué 
ninguno tiene la tantita progenitora para reconocer públicamente que muchos no deben 
estudiar licenciaturas, porque no tienen aptitudes para ellas?

¿Por qué ningún candidato acepta que este país requiere de la nueva gobernanza 
(que incluye a empresas, generadores de conocimiento, sociedad civil y universidades) 
para tener la infraestructura que necesita México, si se pretende, sin demagogias, abatir 
la pobreza?

¿Por qué ningún candidato tiene la honestidad de reconocer que tenemos un «De-
recho Penal a la moda», que castiga (hasta con saña) a los delitos que hoy tienen la 
atención e interés de «los indignados», pero no sanciona con fuerza a los ilícitos que 
son realmente más graves?

¿Por qué ningún candidato reconoce que este país necesita Estado de Derecho efec-
tivo, lo que implica menos leyes (pero mejores), menos juicios e instancias (pero muy 
rápidas y eficaces) y un servicio profesional en todo el sector público, en lugar de una 
nómina a modo para el político en turno?

La respuesta es la misma a todas las preguntas: porque no es popular decir que 
tenemos que enseñar a pescar, en lugar de dar pescado.

Y AMLO es el peor de los candidatos porque es El Gran Embaucador, es El Dema-
gogo Supremo: todo su rollo es de dar, no de facilitar que hagamos. Quiere revivir a la 
peor de las versiones del papá gobierno... y los otros candidatos le siguen la corriente, 
porque «es lo popular».

La pésima calidad de esta contienda electoral es culpa del discurso cachavotos del 
Peje, que obliga a la promesa fácil, carente de factibilidad y pertinencia. Por eso Anaya 
copia las pejendeces y Meade no se anima a hacer mea culpa de las fallas de este go-
bierno y proponer remedios a estos errores.

Pero los chairos seguirán creyendo «en el cambio» prometido por Andrés Manuel, 
cuyo paraíso no es factible (y se demuestra con pura aritmética), porque no quieren 
razonar su voto: lo suyo es la fe en su Ayatolá. Donde no hay razón, toma asiento el 
fanatismo. Allá ellos: a los demás nos toca salir a votar e impedir que este país se vaya 
al abismo.

Yo no creo que Andrés Manuel represente el anti-sistema; si así fuera, no 
atestiguaríamos candidaturas morenistas como las de Napoleón Gómez 
Orrutia, Néstora Salgado o de Cuauhtémoc Blanco, por citar algunos 
ejemplos.

Sin embargo, López Obrador abandera las causas de uno de los tantos rostros que 
tiene nuestro sistema. Es esa otra cara con gesto de rencor y hartazgo. Se trata de 
esa gran parte del todo, que está consciente de que AMLO no representa el cambio 
profundo y verdadero que requiere el país, pero que significa la posibilidad de que 
a través de él se cobre venganza contra los saqueadores y delincuentes de siempre.

El candidato de la Coalición Juntos Haremos Historia es la viva imagen del Mé-
xico terco y cansado; pero que no por ello, va a dejar pasar la oportunidad de castigar 
con su voto a los  ineptos que posan en las fotografías del poder público y privado. 

Así pues, claro que el abanderado de Morena no significa la esperanza de la gran 
transformación nacional; sin em-
bargo, sí es el hombre mediante el 
cual un buen porcentaje de elec-
tores quiere mostrar esa otra cara 
con expresión de hastío.

Si un sistema es el conjunto 
de normas y procedimientos que 
regulan el funcionamiento de un 
grupo o colectividad, entonces no 
hay duda de que Andrés Manuel 
López Obrador es producto del 
peculiar sistema mexicano. Este 
candidato presidencial es también 
resultado de un modelo político y 
social que expone facciones ex-
tremas; unas maquilladas con la 
opulencia y otras fisuradas por la 
miseria.                 

Es por eso que yo no coin-
cido con quienes sostienen que 
AMLO es la expresión contraria 
a Ricardo Anaya o José Antonio 
Meade. En realidad, es sólo otra 
versión de ellos. Nuestra configu-
ración histórico-partidista así lo 
ha concebido desde hace muchas 
décadas. Los tres se gestaron en la 
misma matriz.  

Ahora bien, bajo esta premisa, 
¿entonces cuál es el desafío más 
importante de López Obrador? 
Creo que consiste en poner fin al 
mismo sistema del que él forma 
parte. ¿Cómo hacerlo? Redise-
ñando el modelo estructural del 
poder político en México.

Por supuesto que la tarea es 
monumental y que no bastará un 
sexenio para lograrlo; sin embar-
go, si es real que Andrés Manuel 
desea trascender en la historia 
como uno de los mejores presi-
dentes, entonces tendrá que asumir el compromiso de romper con los modos y las 
formas de gobernar. No bastará con aplicar políticas de austeridad y de combate a la 
corrupción e impunidad. Se necesitará mucho más. Reconvertir la cultura de la vio-
lencia y contener el brutal rezago educativo en un mundo cada vez más tecnológico, 
no es cosa menor. En términos coloquiales, podemos decir que deberá coordinar la 
construcción de un nuevo edificio sobre otra plataforma.    

Todo parece indicar que López Obrador, luego de tres procesos electorales, por 
fin alcanzará su obsesivo sueño de sentarse en la silla presidencial. Sólo por eso no 
podemos acusarlo de falto de voluntad y tenacidad, por el contrario, como candida-
to ha roto todos los récords. Estamos a punto de saber, si se alza con la victoria el 
próximo 1 de julio, si cumplirá la promesa de encabezar un gobierno diferente, muy 
distinto a lo que hasta hoy hemos padecido la gran mayoría de los mexicanos.

     

BLOQUE EN VOTO 
PARTIDISTA

AMLO Y EL OTRO 
ROSTRO DEL SISTEMA 

OPINIÓN
Oscar 
Constantino 

Óscar 
Ábrego 

Por | Por |

“La modernidad es un pacto. Todos firmamos ese pacto el día en que nacemos, 
y él regula nuestra vida hasta el día que morimos”. 

Yuval Noah Harari. 

Las elecciones más importantes del país, con un gran número de cambios en el 
poder, que tiene como principal protagonista al nuevo Presidente de la Repúbli-
ca, parece no importarle demasiado hablar de temas que inviten a reflexionar, 
prevenir y fortalecer el futuro de todo un País y sus habitantes.

Los argumentos de la que hasta hace como 13 años era la bandera “antisistema” que 
es la de López Obrador, repiten todos los días…PASADO: PRIAN, mafia del poder, Sa-
linas de Gortari. Cada día representa una especie de Fidel Velázquez, tomando el control 
de todo y de todos en su partido, mismo que fue creado especialmente para su bienestar 
bajo lógicas antiguas. Con la suma de años, parece llegar en momentos a la terquedad 
y la cerrazón de no permitir a nada ni nadie movimientos que alteren o amenacen su 
pérdida de poder y control. Sus ideas, frases y proyecto de nación es un homenaje a los 
años 70´s y un día parece recitar momentos de López Portillo y otros de Echeverría. No 
le importa el mundo. Y la conformación de su partido, gabinete, diputaciones y aliados, 
bien pudiera recordarnos a los bue-
nos momentos de Al Capone. 

Parece futuro, pero el 1 de Julio 
son un poco más de 30 días. 

Esa es la distancia para valorar y 
para hacer la diferencia como mexi-
canos. Para votar y desde ese día 
trabajar, recuperar y exigir el país, 
que de verdad soñamos, deseamos, 
podemos y queremos. Cuando digo 
votar, es que no demos oportunidad 
de tener una elección que decidan 
solamente los 50´s por ciento de los 
electores, sino pensar en futuro es 
tener elecciones que sean alegres, 
vivas y con una gran participación 
electoral.

Hoy votamos 90 millones de 
mexicanos, 40% son menores de 
35 años. El joven decidió no salir a 
votar y el resultado fue que ganó: el 
Brexit, Trump, Chávez y Peña.  Ha 
ganado la apatía, la incapacidad y 
las malas ideas. El joven debe ser 
impulso de disrupción, de nuevas 
ideas, de combatir a impunidad y la 
corrupción, Deben ver de frente al 
futuro. deben ganarse con argumen-
tos, capacidad y talento los espacios 
de poder, de decisión y de cambio. 

Mi amigo Juan María Naveja, 
argumenta: “México es un País de 
Jóvenes y las soluciones no pueden venir de personas ancladas en el pasado…”.

Cuando Ricardo Anaya habla de futuro, inmediatamente le crees que si es una per-
sona que actúa, trabaja y piensa con mirada a un horizonte más lejano de lo que hoy 
tenemos. Pero con toda honestidad, para los que somos parte de su generación, debemos 
reconocer la determinación de atacar a ese viejo sistema que parece ponerle nervioso que 
los Jóvenes se atrevan a retarlos, de ese viejo sistema que controla las televisoras y los 
diversos medios, cuando las nuevas generaciones se informan, entretienen y gozan del 
internet, de las series y de las bondades del YouTube y las diversas redes sociales. 

Anaya habla de un país con educación y tiene enfrente a Andrés Manuel que prefiere 
negociar con los mismos de siempre la educación. Anaya habla de hacer un Gobierno 
de Coalición con partidos, sociedad civil, académicos y ciudadanos y AMLO habla de 
él y sólo de él. 

Anaya habla de un México Global y de las oportunidades de mostrar a México en el 
Mundo y AMLO habla de cerrar fronteras y consolidar una política interior con autosu-
ficiencia. Anaya habla de infraestructura moderna e innovadora en el campo y en las ciu-
dades. AMLO habla de huertos en azoteas y comer lo que sembramos. Anaya habla de 
plan de vida, de inteligencia artificial, de ciencia, de innovación y tecnología, de prevenir 
los retos del 2050; AMLO dice que todo se va a resolver con honestidad y no robando. 
Anaya habla de ombudsman de la inversión, AMLO habla de regalar dinero público.

Algunos otros, siguen hablando de pasado:
Meade habla del PRI y el Bronco habla de mochar las manos.
Yuval Noah en Homo Deus, nos invita a reflexionar: ¿Qué será cuando tu Smartpho-

ne te conozca mejor de lo que te conoces a ti mismo?, ¿Cuándo la inteligencia artificial 
nos desmarque del mercado laboral?, 

¿Qué pasará con la agenda humana?, ¿Qué pasará con el Poder?.

DE FRENTE AL FUTURO

Carlos 
Salinas 
Osornio

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

OPINIÓNOPINIÓN DE FRENTE AL PODEREN LA MIRA
SEGUNDA VUELTA 

ELECTORAL

OPINIÓN

LA PÉSIMA CALIDAD DE 
ESTA CONTIENDA ELECTORAL 

ES CULPA DEL DISCURSO 
CACHAVOTOS DEL PEJE, QUE 

OBLIGA A LA PROMESA FÁCIL, 
CARENTE DE FACTIBILIDAD Y 

PERTINENCIA.

HOY VOTAMOS 90 MILLONES 
DE MEXICANOS, 40% SON 
MENORES DE 35 AÑOS. EL 
JOVEN DECIDIÓ NO SALIR 
A VOTAR Y EL RESULTADO 
FUE QUE GANÓ: EL BREXIT, 
TRUMP, CHÁVEZ Y PEÑA.  

HA GANADO LA APATÍA, LA 
INCAPACIDAD Y LAS MALAS 
IDEAS. EL JOVEN DEBE SER 
IMPULSO DE DISRUPCIÓN, 

DE NUEVAS IDEAS, DE 
COMBATIR A IMPUNIDAD Y LA 
CORRUPCIÓN, DEBEN VER DE 
FRENTE AL FUTURO. DEBEN 

GANARSE CON ARGUMENTOS, 
CAPACIDAD Y TALENTO LOS 

ESPACIOS DE PODER, DE 
DECISIÓN Y DE CAMBIO. 

ACTUALMENTE EN EL ÁNIMO 
DE LOS ELECTORES EXISTE UN 
AMBIENTE DE FRUSTRACIÓN 
QUE DEJA EN EL AMBIENTE 

UNA SENSACIÓN DE QUE 
ALGO ESTÁ FALLANDO EN EL 
EJERCICIO DEL QUEHACER 

POLÍTICO DE NUESTROS 
GOBIERNOS.

SI UN SISTEMA ES EL 
CONJUNTO DE NORMAS 

Y PROCEDIMIENTOS 
QUE REGULAN EL 

FUNCIONAMIENTO DE UN 
GRUPO O COLECTIVIDAD, 
ENTONCES NO HAY DUDA 
DE QUE ANDRÉS MANUEL 

LÓPEZ OBRADOR ES 
PRODUCTO DEL PECULIAR 
SISTEMA MEXICANO. ESTE 
CANDIDATO PRESIDENCIAL 
ES TAMBIÉN RESULTADO 
DE UN MODELO POLÍTICO 
Y SOCIAL QUE EXPONE 
FACCIONES EXTREMAS; 

UNAS MAQUILLADAS CON 
LA OPULENCIA Y OTRAS 

FISURADAS POR LA MISERIA.                 
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El editor, periodista y escritor Ramón González Ferriz (Barcelona, 1977) aborda el tema en su libro “1968, nacimiento de un nuevo 
mundo”, que salió a la circulación en los primeros meses del presente 2018.

1968 fue el año también de asesinatos de figuras emblemáticas 
que se registraron en el imperio. Martin Luther King y Bobby 
Kennedy en forma violenta vieron segadas sus vidas. 

Las manifestaciones estudiantiles y disturbios se vivieron en 
París, Berlín, Tokio, Roma, Madrid, Praga, Varsovia, Ciudad de 
México. 

México se vio sacudido por las manifestaciones estudiantiles de 1968 y que al ser reprimidas por el gobierno generaron una grave 
crisis política.  

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Cincuenta años 
después de 1968 
cuando se regis-
tró en el mundo 

las revueltas estudiantiles, 
surgidas principalmente 
desde las universidades, 
¿qué dejó al mundo, qué 
cambios y transformacio-
nes sociales se vivieron? 
¿Se dio el nacimiento de un 
nuevo mundo? ¿Qué ate-
rrizaje tuvo la nueva agen-
da que impulsaron cómo 
el feminismo, la violencia 
simbólica del capitalismo, 
la persistencia y alcance del 
marxismo como ideología 
revolucionaria, con lo que 
clamaban liberación sexual 
y la opresión del trabajador?

Los jóvenes querían 
cambio. Se revelaban con-
tra el statu quo en Francia, 
Estados Unidos, Checoslo-
vaquia, México, Japón, Ita-
lia, Alemania y España.

Los estudiantes fueron 
los que armaron los movi-
mientos que sacudieron las 
estructuras del gobierno. 
Abrazaban la ideología de 
izquierda y rompieron los 
grandes consensos políticos 
y culturales que se estable-
cieron por las potencias 
dominantes al término de la 
Segunda Guerra Mundial.

1968 fue el año también 
de asesinatos de figuras 
emblemáticas que se regis-
traron en el imperio. Martin 
Luther King y Bobby Ken-
nedy en forma violenta vie-
ron segadas sus vidas. 

Los disturbios se vivie-
ron en París, Berlín, Tokio, 
Roma, Madrid, Ciudad de 
México. Las fuerzas del 
Pacto de Varsovia –dirigi-
das por Moscú-  invadie-
ron Checoslovaquia, como 
un mensaje a los países de 
Europa del Este que no per-
mitirían movimientos liber-
tarios y democráticos que 
pusieran en peligro el con-
trol de sus gobiernos.

>EL QUIEBRE DE UNA GENERACIÓN

1968 
CUANDO EL MUNDO SE CONVULSIONABA

La mayor parte 
de estos jóvenes 
que participaron 
en las revueltas 
formaban parte 
de la clase me-
dia, solo ellos 
habían podido 
acceder a los 
estudios univer-
sitarios gracias 
precisamente a 
la prosperidad 
y la estabilidad 
recientes”.

ESCRITOR 
RAMÓN 

GONZÁLEZ 
FERRIZ/

1968, EL 
NACIMIENTO 

DE UN NUEVO 
MUNDO

“Lo ocurrido en 1968 fue, en buena medida, un intento 
por acabar con ese mundo e improvisar la construcción de 
uno nuevo y para muchos de quienes vivían donde tuvieron 
lugar las protestas y las graves crisis políticas de ese año, se 
trataba de un propósito absurdo y cualesquiera que fueran 
sus carencias, vivía una época de prosperidad; la economía 
crecía y las clases medias con ella, y, dentro de los siempre 
estrechos límites de la Guerra Fría, la situación política era 
estable”.

El mundo antes del 68 contaba con estructuras más rí-
gidas, el tema de la moral y las buenas costumbres estaba 
muy arraigado en la sociedad, las costumbres eran más rí-
gidas y las expectativas de obediencia o sumisión a grupos 
mayores.

Los jóvenes que salieron a la calle y que generaron re-
vueltas tomaron esas banderas contra el statu quo, porque 

LIBRO

Era también la guerra de Vietnam. En Estados Unidos 
crecían las protestas. ¡Amor y paz! ¡No a la guerra!        

1968, EL NACIMIENTO DE UN MUNDO NUEVO
El editor, periodista y escritor Ramón González Ferriz 

(Barcelona, 1977) aborda el tema en su libro “1968, naci-
miento de un nuevo mundo”, que salió a la circulación en 
los primeros meses del presente 2018 en el que presenta 
con sencillez y claridad acontecimientos fundamentales de 
las últimas cuatro décadas, convertido en uno de los ensa-
yos más serios e inteligentes sobre ese año que detonó en 
diversos países del mundo movimientos sociales empuja-
dos por la juventud, cuya agenda bien a bien, no tenía clari-
dad, pero pintados con el color del rojo marxista.

El escritor Ramón González Ferriz en la introducción 
de su obra, explica que a lo largo de los 50 años que han 

transcurrido desde 1968, éste ha sido objeto de innumera-
bles interpretaciones y de algunas discusiones políticas y 
culturales más persistentes y centrales de nuestra época.

Considera que es lógico que así haya sido, fue un año 
repleto de acontecimientos, muchos de ellos interconecta-
dos y fruto de las transformaciones que se habían sucedido 
desde el final de la Segunda Guerra mundial. Dichos cam-
bios afectaban casi todas las esferas de la vida: los ámbitos 
económicos, cultural, demográfico, ideológico, tecnológi-
co, filosófico o cualquier otro que se pueda imaginar, sin 
embargo, advierte que hasta antes del 68 no habían produ-
cido una ruptura total con el orden establecido.

“En 1968, el mundo de 1945 parecía remoto pero, al 
mismo tiempo, seguía rigiendo los códigos de la conviven-
cia e incluso la percepción que los individuos tenían de sí 
mismos, pero entonces algo estalló”, subraya.

LA SENSACIÓN DE QUE EL MUNDO ESTABA A LA ORILLA DEL COLAPSO

HACE 50 AÑOS

consideraban que el mundo no estaba bien, no aceptaban 
ese mundo que consideraban estaba soterrado por un autori-
tarismo y sumisión, hasta de nazismo que en su óptica había 
vencido y sustituido por una falsa libertad.

“Creían que esa libertad era falsa, que el progreso nacía 
de la explotación, que la guerra de Vietnam demostraba que 
Occidente era todavía colonialista y racista, que el mero he-
cho de vestir un traje gris y acudir a un trabajo con un hora-
rio y un sueldo fijo a final de mes –una perspectiva que a sus 
padres les había parecido envidiable a su edad- , implicaba 
una condena, una manera de dejar escapar la vida”.

“La mayor parte de estos jóvenes que participaron en 
las revueltas formaban parte de la clase media, solo ellos 
habían podido acceder a los estudios universitarios gracias 
precisamente a la prosperidad y la estabilidad recientes”.

LA REVOLUCIÓN CULTURAL CHINA
En esos años China vivía lo que denominaron la Revo-

lución Cultura de Mao, junto con la Revolución Cubana, 
que eran los experimentos comunistas y que se decían li-
bertarios, que ofertaban vendrían a transformar el mundo, 
contra la desigualdad que generaba el mundo capitalista. En 
América Latina estaba el huevo envenenado de la serpien-
te que impulsaba las revoluciones con los llamados movi-
mientos de liberación de los pueblos.

Los jóvenes que se manifestaban sentían que tenían la 
misión histórica de cambiar el mundo, a pesar de ser unos 
privilegiados, imbuidos de  una mezcla de ingenuidad, arro-
gancia y buenas intenciones, sentían que al manifestarse no 
sólo ejercían ese derecho en su propio nombre, sino tam-
bién en el de la clase trabajadora y de los súbditos de los 
países oprimidos por el colonialismo.

“Por supuesto que esto no se percibía así en todos los 
lugares donde en 1968 hubo crisis y levantamientos. No son 
comparables los ejemplos de naciones ricas y democráticas 
como Estados Unidos, Francia, Italia, Alemania o Japón 
con las dictaduras comunistas de Checoslovaquia y Polo-
nia, la dictadura militar de España o el ambiguo régimen de 
México”, hace notar el escritor.

“En cada uno de estos países, 1968 significó un riesgo 
diferente, pero en todos supuso el cuestionamiento, radical 

y a veces juguetón, de los regímenes establecidos. La lucha 
por los derechos civiles de los negros en Estados Unidos, 
que ese año lanzó un punto de inflexión debido al descon-
trolado uso de la violencia, y el intento checoslovaco  dirigi-
do por sus propios líderes de convertir al comunismo en “un 
socialismo de rostro humano”, fueron casos aparte, como 
también lo fue México, donde el grado de violencia desple-
gado por el Gobierno resultó simplemente incomprensible. 
Aún así, unos y otros compartían la certidumbre de que el 
statu quo era un gran error, una espantosa injusticia”.

El escritor Ramón González Ferriz a 50 años de aque-
llos sucesos, no cree que haya habido una coordinación y 
conspiración mundial que empujaran estos movimientos, 
como lo creían algunos gobiernos de aquel entonces. “Las 
interpretaciones posteriores dedujeron que todo el mundo 
se había alzado al mismo tiempo y por las mismas razones, 
lo cierto es que muchas de las protestas y manifestaciones, 
por interconectados que estuvieran sus motivos, fueron fru-
to del azar, de la absoluta improvisación”.

“Las causas concurrían, circulaban discos de rock y pop 
incluso en el mundo comunista, la televisión vivía un auge 
inaudito, y con frecuencia los gobernantes eran viejos y la 
población cada vez más joven.

EL NACIMIENTO DE UN NUEVO MUNDO               
Los hechos de 1968 han llegado a nosotros, en buena 

medida, en forma de mito o de incidentes dispersos que son 
reinterpretados una y otra vez, con frecuencia en clave ideo-
lógica o simplemente  como fetiches culturales.

Señala Ramón González Ferriz que esta obra sobre el 
68, el nacimiento de un mundo nuevo ha pretendido re-
construir la sucesión de acontecimientos que tuvieron lugar 
aquel año y ocasionaron que un puñado de países sintieran 
que no solo la estabilidad política, sino incluso una cierta 
idea de sociedad estaban al borde del abismo.

El escritor catalán cuenta en el epílogo (“El Mundo nue-
vo”) cómo acabaron muchas de las historias que tuvieron 
lugar ese año pero concluyeron más adelante, y cómo éstas 
conformaron un mundo distinto, en términos intelectuales y 
políticos, del creado con el consenso posterior de la Segun-
da Guerra Mundial, y que en diversos sentidos es el nuestro.

Ya en 2012 publicó un ensayo titulado “La revolución 
divertida” (editorial Debate), en la que trató de explicar las 
consecuencias políticas y culturales de las revoluciones de 
los años sesenta en adelante en Estados Unidos y en Euro-
pa, sobre todo en la concepción hedonista de la vida y en la 
dimensión mediática de la política.

De la misma forma considera que el debate e ideario 
que se abrió en 1968 con las revueltas juveniles, vuelve a 
estar en el centro del debate público, como son las ideas 
sobre la carencia del capitalismo, su naturaleza opresora 
y su naturaleza a anular al individuo en nombre de un su-
puesto orden racional, que en realidad  es profundamente 
irracional y represivo, se encerraron de nuevo  en las aulas 
universitarias y en los libros y medios minoritarios, lo que 
no quita con frecuencia alcanzaran notoriedad y marcaran 
la agenda política.

 Los temas del ideario del 68 se han seguido discutiendo 
en los últimos 50 años: racismo, opresión clasista, feminis-
mo, explotación de los trabajadores industriales, el sentido 
de la vida bajo un régimen que nos presiona a producir más, 
a alcanzar unos cánones de belleza irreales y el sentimiento 
intelectual y que parecía estas expresiones radicales de iz-
quierda habían quedado orilladas.

Muchas de las ideas que vertebraron las protestas de 
1968 han reaparecido en el centro del debate político y, 
aunque tengan una forma de expresión distinta y más ins-
titucionalizada, son ineludibles. Ese debate sobre aquellas 
ideas sigue vigente, aunque ahora transformadas. 
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Jaime Corella, un pelotero que formó parte de aquellos Charros Campeones de 1971 que escribieron la página más gloriosa en la 
historia de este conjunto fue homenajeado por el Ayuntamiento de Guadalajara.

El Presidente Municipal, Enrique Ibarra Pedroza, subrayó que 
Corella dejó un legado inalcanzable con una profunda dedicación 
y pasión, “con páginas inolvidables en el beisbol con los Charros 
de Jalisco”.

Por Diego Morales 

Sonorense de naci-
miento pero jalis-
ciense por deci-
sión, un deportista 

destacado, considerado por 
los expertos como el mejor 
receptor de la historia del 
béisbol mexicano y leyen-
da viviente de los Charros 
de Jalisco, son las cartas de 
presentación de Jaime Co-
rella, que fue homenajea-
do por el Ayuntamiento de 
Guadalajara.

El destacado receptor, 
debutó a los 18 años en 
1956 jugando con el equi-
po de Tijuana; después de 
un paso por Mexicali, llegó 
a Sultanes en 1969, equipo 
donde permaneció hasta 
1969. Posteriormente el 
cátcher pasó por Charros 
de Jalisco, donde ganó el 
campeonato en 1971 dirigi-
dos por Benjamín Cananea 
Reyes.

Emocionado, la leyenda 
del béisbol dejó en voz de 
su nieta, Cristela Corella, 
un mensaje para los pre-
sentes: “En nombre de mi 
abuelo quiero reconocer 
al presidente municipal de 
Guadalajara, Maestro Enri-
que Ibarra Pedroza, por este 
reconocimiento a mi carre-
ra profesional de 22 años, 
tuve que transitar normal-
mente en autobús grandes 
distancias, sin embargo, me 
dio grandes satisfacciones, 
como ésta, con la presencia 
de la peña beisbolera y mi 
familia, gracias. Fue pro-
ducto del béisbol formar 
parte de una familia de éxi-
tos, profesionales y univer-
sitarios, estoy contento con 
la vida, sobre todo por ha-
ber escogido a Guadalajara 
como una ciudad para esta-
blecerme en 1969, gracias 
por todo”.

LE APUESTAN 
AL DEPORTE
Para el alcalde de Gua-

dalajara, Enrique Ibarra 
Pedroza, es un honor enca-
bezar este tipo de eventos, 
donde se reconoce a des-
tacados personajes del de-
porte mexicano y reafirmó 
que en esta administración, 
desde que estaba Enrique 
Alfaro, fomentar el deporte 
ha sido y será prioridad en 
la capital jalisciense.

 “Todo lo que se dice de 
Jaime es la aportación de un 

>“EL BÉISBOL ME DIO GRANDES SATISFACCIONES” 

EL NÚMERO 1 DE LOS RECEPTORES 
MEXICANOS DE TODOS LOS TIEMPOS

Todo lo que se 
dice de Jaime 
es la aportación 
de un sonoren-
se, un mexicano 
excepcional, que 
adoptó al béisbol 
como profesión 
con una profun-
da vocación y 
pasión”.

ENRIQUE IBARRA/
PRESIDENTE 

MUNICIPAL DE 
GUADALAJARA 

México. Se le reconoce su inteligencia, con una gran fuerza 
en su brazo, con inteligencia para sacar el juego desde atrás, 
con una visión de 360 grados, teniendo el reconocimiento 
de los contrarios”.

El comunicador sonorense expresó su admiración por 
Corella, a quien describió un deportista profesional exitoso, 
que supo combinar los valores del éxito con la disciplina, 
constancia y responsabilidad, que triunfó no solo por talen-
to sino por jugar con el corazón, lo que le permitió tener 
records que siguen vigentes a la fecha.

“Mejor cátcher de todos los tiempos, en su paso por la 
liga mexicana de béisbol, llegó al porcentaje de fildeo de 
.991 milésimas de porcentaje de por vida, mejor porcentaje 
de fildeo en una temporada con .998 milésimas, casi llegaba 
a la perfección le faltaron dos milésimas nada más, vistien-
do la playera de Sultanes de Monterrey. Es una marca que 
quedará para todos los tiempos, se mantiene desde hace 59 
años, de ese tamaño es el record que Jaime logró imponer”.

Agregó: “Jaime formó parte de los Charros campeones 
que tenían como manager a Benjamín Cananea Reyes, es 
una de las hazañas más épicas del béisbol mexicano. Estar 
contra la pared, con cero ganados y tres perdidos, levantar-
se, es una hazaña propia de gladiadores. Jaime fue paseado 
en hombros, como todo un gladiador, que dio todo para que 
en ese juego Charros ganara y la afición viviera momentos 
felices en el deporte rey”.

Con esto, Gabriel Ibarra precisó que no se trata única-
mente de un reconocimiento a un pelotero y a un equipo de 
jóvenes que representarán a México en el mundial, sino de 
fomentar valores, reconociendo el legado del pasado y el 
presente que se está forjando”.

 “Hablamos de deterioro del tejido social, cómo recons-
truimos, cómo nos levantamos, como abrirnos como socie-
dad y reinventarnos, estos espacios que debemos apostar 
sociedad y gobierno es cultura y deporte. La fuerza del de-
porte genera una mejor sociedad, lo que hace Enrique Iba-
rra reconociendo peloteros emociona, porque nos regresa al 
pasado para reconocer a grandes mexicanos, como Jaime 
Corella, un deportista exitoso, que han ayudado a construir 
un gran país, los mexicanos somos grandes, tenemos histo-
ria, no somos narcotraficantes ni violadores. A pesar de los 
pesares, hay que levantarnos, no darnos por vencidos por 
rescatar esta ciudad, este estado y este país de los malosos, 
hay que apostar al deporte, apoyando al deporte como pode-
mos lograr la reconstrucción del tejido social”, puntualizó.

“El mejor antídoto contra la violencia, es el deporte, esa 
debe ser una gran apuesta de sociedad y gobierno”, puntua-
lizó el periodista Gabriel Ibarra Bourjac.

HOMENAJE A JAIME CORELLA DEL AYTO DE GDL

Enrique Ibarra: “el deporte es nuestra prioridad”

sonorense, un mexicano excepcional, que adoptó al béis-
bol como profesión con una profunda vocación y pasión. 
El porcentaje que dejó es casi a la perfección, una de las 
particularidades del béisbol es que todo se mide, todo se 
registra, todo son estadísticas, ahí están los aciertos. Jaime, 
en su longeva vida como beisbolista, en una posición difícil 
como la de cátcher, dejó un legado inalcanzable. Nos da 
mucho gusto como gobierno de Guadalajara hacer este re-

conocimiento, este homenaje por todo lo que ha aportado, 
páginas inolvidables en el béisbol, como el campeonato con 
Charros”.

Subrayó: “El papel del deporte es fundamental, por eso 
en este gobierno que inició Enrique Alfaro la primera deci-
sión fue el acceso a todas las unidades deportivas, a todos 
los gimnasios y a los bosques urbanos que el acceso sea 
gratuito, no solo eso, que se ha anunciado un programa de 
rehabilitación a unidades, en condiciones de primera cali-
dad, aunque Enrique Alfaro es futbolero, tuvo dedicación 
en apoyo al béisbol, hay siete diamantes en el municipio de 
Guadalajara donde practican los jóvenes”.

A la vez, con la convicción de que el deporte tiene que 
ser una cohesión en la sociedad y pueda propiciar que los 
jóvenes tomen el deporte como parte de sus vidas, también 
el ayuntamiento tapatío entregó un reconocimiento al equi-
po de softball “Las Bravas de Guadalajara”, quienes tras 
ganar el campeonato nacional, participarán en el mundial 
de este deporte en Laredo, Texas.

“Por eso mismo invitamos a las campeonas de México, 
para que reciban un homenaje y reconocimiento, estamos 
entreverando varias generaciones, lo que significa Jaime 
Corella, un hombre que ha trascendido y las jovencitas que 
seguramente tienen un futuro prometedor en el softball”.

RECONSTRUIR EL TEJIDO SOCIAL
El encargado de leer la semblanza de Jaime Corella fue 

el periodista Gabriel Ibarra Bourjac, quien hizo una síntesis 
de la vida del destacado cátcher, sus records, su paso por el 
béisbol profesional y resaltó la importancia de homenajear 
figuras que han aportado no solo al deporte sino a la vida 
social de nuestro país.

  “Jaime Corella gloria del béisbol mexicano y gloria 
de los Charros de Jalisco, durante 18 temporadas, la mayor 
parte de su carrera en Sultanes de Monterrey donde comen-
zó en 1958 y fue campeón en 1962 y con Charros de Jalisco 
en el inolvidable 1971. Es sonorense de nacimiento pero ja-
lisciense por decisión, aunque jugó muy poco con Charros 
aquí se quedó a vivir. Pudo haber sido en Monterrey donde 
jugó gran parte de su vida profesional, pero eligió a Guada-
lajara para pasar el resto de su vida. En 1991, fue electo para 
ingresar en el Salón de la Fama del béisbol profesional de 

El Gobierno de Guadalajara entregó reconocimiento al ex beisbolista Jaime Corella por su exitosa trayectoria. El Presidente Municipal 
entrega el reconocimiento al considerado el mejor receptor mexicano de todos los tiempos.

El equipo de softbol femenil Bravas de Guadalajara, campeón nacional, recibió el reconocimiento del gobierno municiapal de 
Guadalajara,que encabeza Enrique Ibarra Pedroza. Este conjunto representará a México en el mundial de esta especialidad que se 
celewbrará en Laredo, Texas del 17 al 26 de junio próximo.

En su intervención, el periodista Gabriel Ibarra hizo una síntesis 
de la vida de Jaime Corella en el rey de los deportes, de sus 18 
temporadas en las que participó, principalmente con los Sultanes 
de Monterrey, de su pasó por los Charros de Jalisco en 1971.

Los directivos de Charros de Jalisco, encabezados por Armando Navarro y Salvador Quirarte, le hicieron entrega de una playera del 
equipo a Jaime Corella, al unirse al reconocimiento que le hizo el Ayuntamiento de Guadalajara. 

Cristela Corella, leyó el mensaje de su abuelo en donde agradece 
la distinción de las autoridades tapatías a su carrera de beisbo-
lista por 22 años.

Fue producto del beisbol haber formado 
una familia de éxitos profesionales y uni-
versitarios que luchan día a día por tener 
un mejor país, estoy contento con la vida 
y, sobre todo, haber escogido a Guadala-
jara como una ciudad para establecerme 
desde 1969”.

JAIME CORELLA/
GLORIA DEL BEISBOL MEXICANO

El mejor catcher de todos los tiempos, 
varios records registra Jaime en su paso 
por la Liga Mexicana de Beisbol que tiene 
93 años de vida. Mejor porcentaje de fil-
deo en todos los tiempos con 991 milési-
mas de porcentaje y mejor porcentaje de 
fildeo en una temporada con 998 milési-
mas, le faltaron dos milésimas para llegar 
a la perfección”.

GABRIEL IBARRA BOURJAC/
PERIODISTA
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De este proceso electoral 2018 del que estamos ya en la recta final de las 
campañas políticas para después esperar la calma y razonar de manera inte-
ligente nuestro voto, durante todo este momento en el que hemos visto deba-
tes, encuestas y promoción proselitista, de donde se supone los ciudadanos 

hemos recibido propuestas, futuras acciones de gobierno, políticas públicas organizadas 
y soluciones a los problemas de nuestro municipio, estado y país.

De tal manera que sólo nos falta decidir, votar por quienes creemos tendrán en sus 
manos el rumbo del país, el desarrollo y la competitividad de un estado, los servicios 
públicos inmediatos, así como la seguridad preventiva de quienes habitamos un mu-
nicipio, así mismo se supone nos encontramos analizando a quienes queremos en la 
tarea de legislar en el estado y en el país, junto con nuestros respectivos senadores; en 
resumidas cuentas el peso de la decisión es absolutamente abrumadora y desgastante, 
para una sociedad en la que el hartazgo y el enojo social marcará la decisión en estas 
elecciones 2018.

En este contexto y por des-
gracia, si la decisión final es una 
apuesta al aire basada sólo en el en-
fado y molestia generalizada de la 
política y la gobernanza en el país, 
no lograremos más que lo mismo 
de siempre, pues el problema no 
está son solo en los partidos, los 
candidatos y las campañas, somos 
todos en sociedad que además se-
guimos sin entender la importancia 
de cada cargo, la transversalidad 
política entre ellos, los conceptos 
que no ejercemos como derecho 
pero que los escuchamos en cada 
discurso político como campaña 
antirrábica ofreciendo la vacuna: 
“Acabaremos con la corrupción 
y la impunidad”, “Gobernaremos 
con transparencia”,  “Exigiremos la 
rendición de cuentas”, “Terminare-
mos con los gobiernos de siempre”, 
“Escribiremos una nueva historia”, 
“Nosotros no los defraudaremos”, 
“Terminaremos desilusionados y 
molestos porque nada cambiará”.

Por desgracia, este proceso electoral no tuvo cambio de fondo ni significativo en la 
clase política, sólo que ellos sí razonaron respecto del hartazgo del ciudadano, movie-
ron sus fichas, cambiaron de partido y hasta se independizaron, todo para poder seguir 
en el poder, pero son los mismos actores políticos en México, con distintos colores 
partidistas o en figuras independientes, unidos en coalición, de distintas maneras pero 
buscando cómo aliviar el estado de animo de esta sociedad mexicana que se ahoga en 
la simulación, la corrupción y la impunidad, pero somos también el reflejo exacto de 
nuestra clase política.

Si usted está a punto de decidir su voto, debe pensar seriamente en que nuestra 
administración de gobierno, no es un asunto de hartazgo, ni atínale al bueno, mucho 
menos de esperanza, en realidad esta forma de pensar que es solo la consecuencia de 
todas las deudas morales, políticas y gubernamentales que tiene la clase política con la 
sociedad, a causa de que no hemos entendido como sociedad que el cambio, la desapa-
rición de la corrupción y la impunidad, la efectiva rendición de cuentas, implica ahorcar 
hábitos de esta sociedad en lo cultural, educativo, político y social.

En este sentido, correspondería haber comenzado por conocer las figuras y esferas 
gubernamentales, para tener la capacidad de analizar una campaña desde el enfoque 
correcto (municipal, estatal y federal), generar desde el hogar el rechazo a la corrupción, 
dejar de idolatrar mortales por ser políticos, entendiendo que aceptan una responsabili-
dad y no un poder, aceptar como herramienta básica para el hogar, la fuente de trabajo 
y la profesión, el derecho a la información pública, ejercer la transparencia como una 
forma cotidiana de obtener información para cualquier situación y no solo para exigir 
ni querer comprobar situaciones político gubernamentales, deberíamos alcanzar a com-
prender que la rendición de cuentas no funciona en México todavía y no lo hará hasta 
que los modelos de sistema anticorrupción estatal y federal, inicien funciones, sin la 
mano de la clase política, pues es el control y fiscalización de nuestro sistema de gobier-
no, mismo que deberá hacer rendir cuentas y sancionar de manera eficaz.

Pero mientras esperamos que esto suceda, las campañas nos siguen comiendo los 
sesos, con el discurso de lo que realmente merecemos y nunca hemos tenido, inclinán-
donos a votar por indiferencia y hartazgo, mientras nuestra sociedad siga siendo inma-
dura y desinformada de la utilidad del voto y el costo beneficio de pensar de forma razo-
nada un voto, no existirá forma de que dejemos de quejarnos de nuestros gobernantes.

Amable lector, aunque parezca un caso real es solo un caso hipotético, se ad-
vierte que aunque han ocurrido un sinfín de casos, éste en particular, aunque 
es posible, aún no ha ocurrido.

Está próximo a que concluya el proceso de la investigación complementa-
ria y él sigue en la cárcel.

Su defensa ha apostado por ventilar muy poco el asunto públicamente y bajarle a la 
intensidad en los medios de comunicación y concentrarse a recabar elementos para su 
defensa una vez que venga la etapa intermedia del proceso y se presenten las pruebas.

La Interpol ha emitido una ficha roja en contra de su esposa que fue localizada en 
Londres, Inglaterra, que aunque no puede ser detenida porque deben convencer a las au-
toridades inglesas de la comisión de los delitos, no puede salir del país; pero justamente 
en estos días, un juez federal mexicano, de manera sorprendente, le otorgó un amparo 
que impide su detención en territorio nacional o en cualquier parte del país por delitos 
cometidos aquí.

A él, lo agarraron con las manos en la masa, con el botín en las manos y está a punto 
de librarla.

Durante su gestión, Javier Duarte de Ochoa desvió casi mil millones de pesos en 
casi un centenar de empresas fantasma, dineros que pararon en sus cuentas personales, 
de su esposa, de colaboradores y de prestanombres.

Al salir de su gestión, huyendo literalmente después de pedir licencia, le fueron 
decomisados bienes, ranchos, aeronaves, bodegas y cuentas bancarias, mientras él se 
escondía a salto de mata en Centroamérica.

Su manera de operar era muy burda y simple; crear empresas ficticias, sin domicilio 
y que no operaban absolutamente nada, para después hacerlas proveedoras del gobierno 
del estado para entregarles millones por servicios que nunca se hicieron y productos que 
nunca se dieron o bien, se vendieron a sobre precio.

Con esa manera de operar, Duarte, su familia, allegados y prestanombres desviaron 
casi mil millones de pesos del erario de Veracruz.

Se le fincaron los delitos lavado de dinero, delincuencia organizada, operaciones 
con recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal.

Fue detenido el 15 de abril del 2017, en un hotel de lujo en el municipio de Panaja-
chel, estado de Sololá, en Guatemala.

Hoy, a poco más de un año de estar preso, su estrategia jurídica es evitar que se le 
comprueben sus delitos, mediante tecnicismos jurídicos; su defensa sabe que la manera 
de lograr sacar absuelto a su cliente es apuntando al procedimiento, la detención, la 
orden de aprehensión; las pruebas, en sí, las actuaciones y sus errores; atacar la forma, 
porque en el fondo, es más que evidente el saqueo.

Los aliados de Duarte, el PRI y el gobierno de Peña tratan de colaborar en la medida 
de lo posible, política y jurídicamente.

Jurídicamente hacen lo propio, pero saben que tienen el tiempo contado y difícil-
mente podrán sacar a Duarte de manera exprés antes de irse, porque sería un escándalo 
a nivel nacional; por eso exploran la posibilidad política.

Pero hay un político que ya prometió amnistía a los criminales, incluyendo los de 
cuello blanco, esos que pueden allanar el camino para facilitar la llegada a la presiden-
cia, luego del tercer intento.

La presidencia lo vale, y una ruta explotable es congraciarse con el Presidente y su 
partidazo para dar señales de que con él, no hay riesgos.

Ahí comienza la mutación; Andrés Manuel dice que Duarte es un perseguido polí-
tico por el eterno enemigo de ambos, el actual gobernador de Veracruz, Miguel Ángel 
Yunes Linares.

Andrés Manuel centra su atención sobre el actual mandatario veracruzano, al que 
acusa de meter el aparato gubernamental en la elección del próximo 1 de julio, en el que 
tiene obvios intereses, por tratarse de que su hijo, es el candidato.

López Obrador pretende una carambola de tres bandas, lograr para sí el ánimo del 
viejo y rancio PRI, para subir unos cuantos puntos y ponerse en condiciones competiti-
vas en Veracruz, donde es una elección de dos, entre el Frente y Morena.

El perdón llegó, Duarte le levanta la mano a López Obrador y se convierte en un 
beneficiado adelantado de su amnistía; uno más como el caso de Elba Esther Gordillo, 
acusada de malversar miles de millones de pesos del sindicato de maestros; o el de Na-
poleón Gómez Urrutia, acusado de desviar 500 millones de pesos de las cuotas de los 
trabajadores mineros y; el de Nestora Delgado, acusada de secuestro; estos dos últimos 
candidatos plurinominales de Morena al Senado, y en el caso de Elba Esther, en franco 
apoyo personal y familiar al tabasqueño.

¿Cómo de un día a otro, un delincuente deja de serlo para convertirse en promotor 
del cambio verdadero sin que medio mundo se le eche encima?

Es una ceguera que aún muchos padecen, provocada por la indignación de la clase 
política, el enojo social y la molestia por las condiciones actuales.

Por la firme intención de soltarse de la atadura del árbol al borde de un peñasco, les 
da lo mismo saltar al vacío; ofuscados sin ver qué hay más posibilidades.

Lo que no alcanzan a ver algunos, es que ese espejismo de cambio mantendrá a 
los mismos en el poder en un juego, en el que lejos de cambiar para bien, todo podrá 
empeorar.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com
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POLÍTICAMENTE CORRECTOLUCHAS SOCIALES

SI USTED ESTÁ A PUNTO 
DE DECIDIR SU VOTO, DEBE 

PENSAR SERIAMENTE EN QUE 
NUESTRA ADMINISTRACIÓN 

DE GOBIERNO, NO ES UN 
ASUNTO DE HARTAZGO, NI 

ATÍNALE AL BUENO, MUCHO 
MENOS DE ESPERANZA, EN 
REALIDAD ESTA FORMA DE 
PENSAR QUE ES SOLO LA 

CONSECUENCIA DE TODAS LAS 
DEUDAS MORALES, POLÍTICAS 

Y GUBERNAMENTALES QUE 
TIENE LA CLASE POLÍTICA CON 

LA SOCIEDAD.

Por Diego Morales

“Sin naturaleza no hay paz”, es el lema de Gaby Pé-
rez, candidata a diputada federal del Partido Verde 
Ecologista por el Distrito 11. Y más que un mensaje, 
es una filosofía de vida y un llamado social, pues en 

ninguna agenda política se toma en cuenta a la madre tierra, 
que es la base de sus propuestas.

“Me siento contenta con esta oportunidad que me está 
dando la vida, mi compromiso no es solo con los ciudada-
nos, es también con la madre tierra, debemos de devolver 
poquito al hogar que tenemos tan hermoso, cuidar a los ani-
males y a todo ser vivo que vive en ella”.

La candidata del Verde se describe sencillamente, como 
una ciudadana, tapatía, madre de dos hijos, que tiene como 
objetivo transformar la realidad de la comunidad. Así lo ha 
hecho en su participación como activista social, ahora in-
tenta un espacio desde la política partidista.

“He venido trabajando desde diversas asociaciones civi-
les en el activismo social. Siempre me ha interesado poner 
mi granito de arena para que la sociedad camine de mejor 
forma. Ingresé en la política partidista con el Verde, por las 
actividades que vengo realizando, acepté, la apertura es 
muy amplia porque va sin coalición partidista, sin embar-
go, desde la escuela ya venía participando en cuestiones de 
política”.

Entre las coincidencias ideológicas que tiene con el Par-
tido Verde, está el impulsar una agenda ambiental, por eso 
no dudó en ser su abanderada por el distrito 11 para estas 
elecciones.

“Tenemos amor a la naturaleza, soy una persona que 
ha luchado porque el medio ambiente esté sano y esa es la 
ideología del Partido Verde, por eso hicimos clic, hacemos 
sinergia, por eso me gusta participar con ellos y buscar un 
espacio en el congreso”.

CONOCE SU DISTRITO
Para Gaby Pérez ser candidata en el distrito 11 es un 

orgullo, pues ahí fue su infancia, adolescencia, creció y ac-
tualmente tiene su domicilio en el mismo, por lo que conoce 
sus calles, las ha recorrido y considera que la gente la ve 
bien.

“Es un distrito que representa mis raíces, por eso cuando 
me dijeron que sí podía participar en el distrito donde vivo 
acepté inmediatamente, porque no hay como conocer don-
de uno nació y creció para transformar esa realidad”. 

“La gente me recibe bien, está contenta que el partido 
esté participando por primera vez sin coalición partidista, 
les gusta que tenemos una campaña diferente, amigable con 
el medio ambiente, donde regalamos plantas, regalamos 
vida, con propuestas que realmente son encaminadas a este 
bienestar”.

Subraya: “Creo que soy bien vista por la gente, a mí 
me invitan por mi perfil ciudadano, activista y académico. 
En mi caso, cuando toco una puerta, platico con la gente, 
le digo quién soy, su vecina, la gente me da su confianza al 
saber que no soy un político más, vengo haciendo política 
sin pertenecer a un partido político”.

SUS PROPUESTAS
Su proyecto está basado en cuatro ejes: medio ambiente, 

salud, educación y seguridad. Todas, enfocadas en un eje 
transversal de cuidar a la naturaleza y todos los seres vivos.

En lo relacionado con medio ambiente, está enfocada en 
la recuperación de tradiciones de cultivos, pero tiene como 
prioridad que la educación ambiental sea una materia im-
partida en las aulas del país.

“En medio ambiente, estamos enfocándonos a la crea-
ción de huertos escolares, urbanos en casa, creemos que es 
necesario que las personas empecemos a traer las culturas 
ancestrales, sembrar estos alimentos en casa, alejados de 
tantos pesticidas, tantas cosas tóxicas, ayudando a la econo-

“SIN NATURALEZA NO HAY PAZ”

mía del hogar. Quiero que la educación ambiental sea una 
asignatura obligatoria en todas las aulas”.

Para la seguridad, que es el gran tema de la agenda en 
Jalisco, Gaby Pérez maneja propuestas integrales enfocadas 
en la cultura de la paz, que es un tema que no ha sido abor-
dado como se debe en la agenda política.

“Nosotros tenemos una propuesta integral, tenemos que 
apostarle más al tema de la cultura de paz, una paz positiva. 
Ante los acontecimientos a corto plazo tenemos que actuar 
en temas de desarme, de violencia, eso es la paz negativa, 
pero la paz positiva también es importante, fortaleciendo 
las instituciones. La mayoría de la gente solo define la vio-
lencia de manera punitiva, pero hay que atacar la violencia 
cultural y la estructural, como es la desigualdad y la pobre-
za, que hace que la gente tenga que delinquir”.

A la vez, la candidata a diputada federal precisó que es 
importante mantener la vida animal por lo que gestionará 
recursos para generar centros veterinarios gratuitos; tam-
bién, una alternativa como es la bola verde militar.

“Queremos gestionar recursos para centros veterina-
rios gratuitos, porque la cuestión animal es importante, con 

>CANDIDATA A DIPUTADA FEDERAL DISTRITO 11

“Mi compromiso 
es también con la 
Madre Tierra”

GABY PÉREZ, PARTIDO VERDE 

Gaby Pérez plantea que la educación ambiental  sea materia impartida en las aulas de las escuelas del país.

esto podemos contrarrestar tanto animal en estado de calle. 
Proponemos crear la bola verde militar, como un servicio 
agroecológico, muchos de los muchachos no les interesa 
marchar, hay un rechazo hacia esta parte, queremos que si 
los chicos los incluimos en temas ambientales, con tanta 
necesidad de reforestación y el cambio climático, creemos 
que es una forma importante, que puedan ir a comunidades 
con necesidad a mitigar problemas como la pobreza y el 
hambre, que son objetivos de desarrollo sostenible”.

Aunado a esta agenda, Gaby Pérez se compromete con 
los habitantes del distrito 11 a ser su voz y que sean escu-
chados, por lo cual espera lograr el triunfo el próximo 1 de 
Julio.

 “Mi compromiso es trabajar para ellos, ser su voz, una 
voz que no sea tímida ni silenciada, sino una voz que sea 
escuchada, siempre con propuestas, buscando el bienestar 
de nuestra comunidad. Invito a la gente a votar por el Ver-
de, una opción diferente, que ha sido útil a la sociedad, con 
cerca del ochenta por ciento de legislación ambiental, por 
lo cual es un partido que representa en Jalisco una buena 
oportunidad para mitigar los problemas ambientales que 
tenemos”.

IMPULSAR LA CULTURA DE PAZ
En caso de ser favorecida con el voto y ocupar una curul 

en San Lázaro, una de las prioridades de Gaby Pérez será 
impulsar la cultura de la paz, donde sean partícipes todos, 
la parte gubernamental, sociedad, empresarios, universida-
des, para abatir las grandes problemáticas del país. Así lo 
ha hecho ya en sus diversos espacios en Jalisco desde el 
activismo.

“En Jalisco desde diferentes asociaciones civiles hemos 
logrado avances en cultura de paz, hemos presentado inicia-
tivas, sin embargo creo que se tiene que fortalecer la agenda 
de la cultura de paz en la política, como un tema no aparte, 
sino visto como un tema que tenga que estar como priori-
dad, actualmente tenemos que hablar de paz, es urgente, es 
viable, es importante, no solo que hay que hablar de paz hay 
que trabajar para la paz”.

Subraya: “A veces no nos gusta que nos digan que so-
mos parte del problema, pero hay que reconocer que existe 
el problema de inseguridad que nos rebasó a todos. Hay que 
reconocer como ciudadanos en qué estamos fallando, con la 
corrupción, con violencia en casa, violencia en el trabajo, si 
nos ponemos juntos a repensar, podemos cambiar las cosas, 
la paz comienza en uno, de forma individual, si estamos en 
paz así se hará la paz colectiva”, puntualizó.

En medio ambiente, estamos enfocándo-
nos a la creación de huertos escolares, 
urbanos en casa, creemos que es necesa-
rio que las personas empecemos a traer 
las culturas ancestrales, sembrar estos 
alimentos en casa, alejados de tantos 
pesticidas, tantas cosas tóxicas”.

GABY PÉREZ/ 
PARTIDO VERDE CANDIDATA A 

DIPUTADA FEDERAL 
POR EL DISTRITO 11
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Hay pasajes en la historia de Charros de Jalisco 
que son memorables y deben quedar glorifi-
cados en un monumento; uno de ellos es sin 
duda la proeza que fue la obtención del segun-

do campeonato de los albiazulesbatra jaliscienses en la 
Liga Veraniega, título obtenido en 1971, el último que la 
organización ha obtenido, hace ya cuarenta y siete años, 
corona lograda en épica batalla deportiva inolvidable y 
una estampa principal de esa gesta es la imagen del recep-
tor tundido y tendido en el campo tras el embate de un co-
rredor que intentó sin éxito llegar a salvo a la registradora 
y aún pese a haber utilizado el recurso de la fuerza para 
vulnerar la defensa que del home hiciera el catcher para 
lograr anotar carrera. 

A quienes vivimos esa jugada no se nos olvida y me-
nos se olvida la imagen del catcher inconsciente afianza-
do férreamente de la bola para guarecer el out, imagen de 
pundonor y entrega a sus colores.

Desde hace algunos años, al iniciar la temporada 
2014-2015 de la Liga Mexicana del Pacífico (LMP) nues-
tro máximo circuito invernal de práctica del Béisbol pro-
fesional, esa que marcó el retorno a Jalisco del juego de 
pelota al máximo nivel del que se juega en México con la 
regreso de Los Charros de Jalisco, comenté con la direc-
tiva de los campiranos albiazules el que se realizaran los 
merecidos reconocimientos a las glorias del Rey de los 
deportes que en el marco de su trayectoria como peloteros 
dejaron huella en la historia de la novena jalisciense, entre 
ellos al llamado ‘Flaco de Oro’ Don Jaime Corella. Ese 
homenaje no ha llegado y es tan necesario como el que 
debe hacerse a muchos otros peloteros gloriosos que han 
dejado huella en el rey de los deportes pero especialmente 
en la historia de Charros. 

DE CANANEA A GUADALAJARA
Jaime Corella nació el 19 de Julio de 1937 en Cana-

nea, Sonora y fue encumbrado en 1991 como miembro 
del Salón de la Fama del Béisbol Profesional de México, 
desde hace ya muchos años radica en Guadalajara, Jalis-
co; fue un pelotero de excepción distinguiéndose por su 
enorme calidad defensiva, lo que le llevó a ganar seis ve-
ces el mejor porcentaje defensivo como receptor, uno de 
ellos en 1959 logró .998 milésimas y que es el record que 
impera en la Liga Mexicana de Béisbol (LMB), cuatro 
veces lo hizo con los Sultanes de Monterrey y uno, en 
1970, jugando para Charros de Jalisco. En dos ocasiones 
ganó el Guante de Plata.

Corella era un pelotero defensivo magistral, siempre 
con sus piernas abiertas y el guante enfrente y cuando un 
corredor se iba al robo, desde esa misma posición lan-
zaba sus riflazos y generalmente sacaba el out, lo cierto 
es que difícilmente le robaban las bases, porque sacaba 
a quien lo intentaba tirando sentado, sin levantarse, con 
una gran fuerza en su brazo. Fue uno de los mejores re-
ceptores mexicanos que siempre mostró su inteligencia al 
llevar desde su posición el control del juego, manejando 
estupendamente a los lanzadores, además de conocer a la 
perfección a los bateadores contrarios.

Es considerado por los expertos como uno de los cat-
chers que poseía los mejores recursos físicos y mentales 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 
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EL FLACO DE ORO   
EJEMPLO VIVO DE PUNDONOR Y ENTREGA

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

para desempeñar con toda dignidad su posición. Su potente 
brazo realizaba tiros increíbles a las bases para evitar que 
le robaran las almohadillas. El tan admirado sonorense fue 
calificado por beisbolistas y cronistas especializados como 
el mejor de su época.

Antes de su peregrinar por el béisbol mexicano, a me-
diados de los años cincuenta formó parte del seleccionado 
mexicano que participó en el torneo Panamericano celebra-
do en Nicaragua, después, fue firmado por el buscador de 
los entonces llamados Atléticos de Kansas City Arti Lilly en 
Tijuana, donde radicaba, enviándolo al campo de entrena-
miento en el sur de Florida, de ahí fue promovido para jugar 
con los Cowboys de Tucson en la Liga Arizona-México. 

Jaime Corella se inició con Sultanes de Monterrey en 
la Liga Mexicana de Béisbol en el año 1958, jugó con los 
regiomontanos durante 12 temporadas, siendo sus mejores 
campañas a la ofensiva las de los años 1962 y 1963 al batear 
porcentajes de .337 y .295, respectivamente, que fueron sus 
mejores números a la ofensiva en el circuito de verano.

Fue campeón con Sultanes en el año 1962 y con los 
Charros de Jalisco en la inolvidable serie del campeonato 
de 1971 cuando dirigidos por Benjamín “Cananea” reyes 
“le sacaron de la bolsa” la corona a los Saraperos de Saltillo. 

EL FLACO DE ORO
Para quienes tuvimos la oportunidad de disfrutar esa 

memorable serie campeonil resulta aún de gratísimo re-
cuerdo especialmente el último cotejo en que la destreza 
pero sobretodo la entrega deportiva de ‘El Flaco de Oro’ 
dio como resultado evitar que Saraperos anotara en el mar-
co de sensacional jugada en la que de no haber mediado 
un valiente bloqueo magistral del plato que Corella hizo, 
quedando incluso sin sentido y severamente lesionado tras 

el encontronazo frente al encarrerado oponente, el juego 
hubiere tomado sin duda otro derrotero y Charros quizá no 
hubiese conquistado el campeonato. 

Recordamos que Corella aguanto valientemente la em-
bestida del corpulento Luque, que conforme a la usanza 
permitida de esa época, arribó cuál locomotora al home 
para derribar al endeble flaco quien aguantó el gran golpe 
más nunca soltando la esférica a fin que el ampayer cantare 
el out y terminaras así con la amenaza en cuanto a sacarle el 
juego de la bolsa a Los Charros, consumándose así la gran 
hazaña de los campiranos albicelestes que a su vez le saca-
ron de la bolsa el campeonato a los de Saltillo, ya que cOmo 
se recuerda, en esa épica batalla deportiva de antología, los 
jaliscienses se levantaron de la lona tras haber perdido los 
tres primeros encuentros del serial campeonil -los dos pri-
meros en Guadalajara y el tercero en Saltillo- para levan-
tarse del lecho casi mortal y traerse dos cotejos de tierra 
Sarapera y ganar los dos juegos finales en el antiguo Parque 
Tecnológico de Béisbol de la Universidad de Guadalajara y 
con eso lograr la hombrada de coronarse campeones.

Jaime Corella vistió también las franelas de Córdoba, 
Tampico y Tigres de México, donde se retiró en 1976. Par-
ticipó en el circuito de verano por 18 temporadas y jugó sie-
te campañas en el beisbol de invierno, alineando cinco de 
ellas con Yaquis de Ciudad Obregón, equipo al que ayudó 
a ganar su primer campeonato en la temporada 1965-1966 ; 
una con Naranjeros de Hermosillo y otra más con Venados 
de Mazatlán. Corella cumplió en total 25 campañas en el 
beisbol mexicano.

El Gobierno de Guadalajara entregó recientemente un 
merecido reconocimiento a Jaime Corella por su exitosa 
trayectoria,

Acompañado de las regidoras Livier Martínez y Marce-
la Gómez, el presidente municipal, tapatío Enrique Ibarra 
Pedroza, enfatizo : “Jaime Corella dejó un legado inalcan-
zable con una profunda dedicación y pasión, con páginas 
inolvidables en el beisbol con los Charros de Jalisco”. 

HABLÓ LA NIETA POR JAIME CORELLA 
En representación del homenajeado habló su nieta, 

Cristela Corella, quien leyó el mensaje de su abuelo en don-
de agradeció la distinción de las autoridades tapatías a su 
carrera de beisbolista por 22 años y entre otros conceptos 
dijo: “Fue producto del beisbol haber formado una familia 
de exitosos profesionales y universitarios que luchan día a 
día por tener un mejor país, estoy contento con la vida y, 
sobre todo, haber escogido a Guadalajara como una ciudad 
para establecerme desde 1969”. Honor a quien honor me-
rece, es un privilegio haber conocido y visto jugar a Jaime 
Corella y más orgullo el gozar de su amistad. 

Las nuevas generaciones beisboleras deberían de co-
nocer y aprender de los beisbolistas señeros y asimilar las 
enseñanzas, más la principal lección debe ser preservar la 
lucha deportiva con honor, dignidad y pasión en favor de su 
novena y un gran ejemplo de ello es sin duda Jaime Corella, 
a quien deberíamos de aprovechar más como factor de en-
señanza técnica y moral del deporte Rey.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

Jaime Corella, héroe de los Charros de Jalisco en el último 
campeonato logrado en su historia en 1971, fue objeto de un 
homenaje del Ayuntamiento de Guadalara.

Como siempre sucede en las horas tormentosas del país, aparecen fenómenos 
que buscan desestabilizarlo o desviar la atención de la realidad que vamos 
enfrentando. 

Efectivamente, ya casi nadie se recuerda del EPR ni del ERPI, pero 
como muchas cosas en México, no las vemos, pero existen, y además de ello con-
trolan grandes regiones montañosas donde por vez primera aparecen los fenómenos 
sociales de las movilizaciones políticas, ocultando las acciones de tales grupos, así, 
las protestas sociales se ven fortalecidas en tales movilizaciones y se van “educando” 
a las masas para las respuestas tácticas y operativas que puedan realizar las fuerzas 
armadas o las policías, para erradicar las zonas de cultivo de marihuana y de amapola 
que son, ahora, una rica fuente de recursos que se utilizan para el sostenimiento de las 
gentes y los grupos que operan en tales sentidos.

Pero lo peor, lo hemos visto en Puebla, donde los grupos de huachicoleros y de 
asaltantes de trenes, están conducidos y controlados por delincuentes que fueron pro-
tegidos por autoridades y cuerpos de seguridad en una etapa, donde algunos grupos 
políticos, necesitaban financiamiento directo y en efectivo para inyectarlo a la pro-
moción de sus candidatos y organizaciones que les deberían de apoyar en el nivel 
nacional. 

Dentro de este contexto, nadie veía o le “hacían al Tío Lolo”, los funcionarios y 
miembros de la policía cuando iniciaban operaciones extendidas en el país, los grupos 
de paramilitares colombianos y de exguerrilleros que, al lado de los más importantes 
exportadores de cocaína y productos de drogas, que tenían con los grupos de la delin-
cuencia nacional grandes cantidades de producto que se mantenía en México para no 
descontrolar el mercado, pero además, como un importante elemento de fondos que 
se podían convertir en efectivo, metieron grandes cantidades de armamento y  opera-
dores financieros y empresariales que podían utilizar los recursos de esos grupos para 
hacer inversiones inmobiliarias o empresariales, con el fin de “lavar los recursos”, y 
se operó una amplia red de operadores de base que distribuyen recursos en préstamos 
en sitios comerciales que requiere de altos financiamientos como son los mercados y 
las Centrales de Abasto, y así siguen operando una enorme red que todos sientes su 
fuerza, pero no ven o se hacen tontos por complicidades, sociedades o ineficiencias.

         Puebla, Veracruz, Chiapas, Quintana Roo, Estado de México, Chihuahua, 
Durango, Sonora, Tamaulipas, Oaxaca se han convertido en zonas de producción de 
marihuana y de amapola, si anteriormente la marihuana era de exportación, con la 
legalización gringa, ahora, se está convirtiendo en un producto que importamos los 
mexicanos, y la producción de México, se destina al consumo local por lo que aumen-
tan los consumidores entre los grupos de jóvenes, lo que queda es la exportación de 
goma de opio o productos refinados como la heroína y las metanfetaminas y el famoso 
cristal y otras drogas de diseño que aumenta en su consumo.

Ahora se acercan tiempo difíciles para los productores de las sierras que son las 
zonas de producción de amapola, porque debemos recordar que cuando existió la 
crisis en la comercialización y producción del café, se cambiaron los cultivos para 
que los campesinos no murieran de hambre, hoy, por extrañas razones que más bien 
se deben buscar en la importación norteamericana de las zonas como Irán o Irak, de 
opiáceos, el precio se derrumba en México, porque debemos aclarar que estos pro-
ductos están operando como en un mercado de libre comercio y están sujetos a las 
especulaciones o a las necesidades de manipulación de los gobiernos locales o de los 
norteamericanos.

Debemos entender que, ahora, estamos en una guerra comercial ordenada por 
Trump, y esto afecta de tal forma las regiones que se pueden desestabilizar ya que, si 
la goma de opio valía hace dos años un promedio de veinticinco mil a treinta mil pesos 
en las zonas de producción, en la actualidad bajó hasta seis mil pesos por kilogramo, y 
esto hace que muchos campesino que solamente operaban en la producción, ahora se 
vean envueltos en las operaciones de los grupos de la delincuencia que operan, ade-
más del tráfico, los robos, secuestros, asaltos en caminos, vehículos, casas, transportes 
de carga y en su momento, sean un importante grupo que detenga cualquier incursión 
de las fuerzas de seguridad en el país.

         Que no se nos olvide que los iniciadores de la producción y tráfico de drogas 
en México, fueron los norteamericanos que requerían enormes cantidades de produc-
to  para sostener a sus tropas en las guerras que iniciaban o se involucraban, y de ahí 
se aumentó el consumo local que también demandaba mucho producto, pero se dieron 
cuenta las autoridades, y en especial la CIA, que operaba con los grupos criminales en 
el país como en el caso del Rancho el Búfalo, para que con el grupo Jalisco sembraran 
enormes cantidades de marihuana y las comercializaran en Estados Unidos para que, 
de la utilidades, se quedaran con una gran parte para operar las otras guerras como en 
el caso del escándalo Irán-Contras, así que hoy, el gobierno gringo opera este sector 
para doblegar al país, y es por ello que no se pueden ni combatir ni acabar, porque los 
funcionarios mexicanos en el sector de inteligencia están muy ligados al entrenamien-
to gringo y a sus intereses, así que esperemos la gran reacción…y la gran tragedia.

“¡Pobre México, tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos!”

Dicen que los records son para romperse y es lo que está sucediendo con la 
marca de más vuelacercas que logró Vinicio Castilla de 320 en su carrera 
por los diamantes de Grandes Ligas y que Adrián “El Titán” González, está 
a punto de romperla, si es que el destino no se le cruza con algún suceso 

extraordinario.     
Únicamente son 3 jonrones los que le faltan a Adrián “Titán” González para empa-

tar al gran Vinny y 4 para ser dueño de la nueva marca, como lo marcará el cuadran-
gular número 321. La noche del pasado martes 29 de mayo, El Titán conectó su sexto 
jonrón del año ante Bravos de Atlanta y 317 de por vida. 

Vinny Castilla coronó sus 320 jonrones en mil 854 juegos, durante 14 temporadas, 
mientras que Adrián González está por cumplir también 14 temporadas y suma mil 
920 juegos. 

Hay voces que consideran que a El Titán no se le debe considerar con esta marca 
como el mejor mexicano en cuadrangulares por el hecho de que nació en San Diego, 
California. Pero el tema no está a discusión. Adrián no sólo es mexicano porque así lo 
establece la Constitución General de la República, por el hecho de ser hijo de padre 
o madre mexicana –Adrián la tiene por los dos lados-, automáticamente se tiene el 
derecho a la nacionalidad, pero además el mismo bigleaguer ha demostrado su amor y 
compromiso con México al formar parte 
de la Selección Azteca que ha participado 
en los mundiales de béisbol.         

Junio puede ser el mes en el que se 
corone esta gran carrera de Adrián, pri-
mero cuando empareje a Vinny con 320 
jonrones y luego vendrá la nueva marca 
con el bambinazo 321 que acaparará la 
atención del mundo beisbolero de nuestro 
país, no subrayo el de la prensa y medios 
de comunicación ya que estos se mantie-
nen embelesados con ese deporte que se 
juega con las extremidades inferiores y 
cuando se utiliza la cabeza es para pegar-
le al balón.

SUPERÓ LAS LESIONES
Los seguidores de Adrián esperába-

mos que en la temporada pasada Adrián 
se convirtiera en el rey del jonrón de 
mexicanos en Grandes Ligas de por vida, 
pero las lesiones que nunca antes lo habían limitado, aparecieron y se temió que podría 
haber llegado el final de su carrera, sólo mandó a volar tres pelotas sobre las bardas, 
contra los 20 o más que nos tenía acostumbrados durante los últimos años. 

Dodgers, vislumbrando que su carrera llegaba a su fin decidió cambiarlo, luego de 
que el novato Cody Bellinger no sólo vino a cubrir y llenar el huevo que había dejado 
Adrián, sino hasta a provocar emociones y despertar sueños con sus 39 palos de vuelta 
entera y 97 carreras impulsadas, por lo que fue nominado al Juego de Estrellas. 

EL Titán fue a dar a Atlanta, equipo con el que no se enroló y los Bravos lo nego-
ciaron con Mets de Nueva York, con el que esta temporada ha jugado en forma regular.

Por fortuna, El Titán se ve muy sano, ha superado las lesiones y está listo y presto 
para escribir sus últimas páginas de una vida beisbolera sumamente exitosa, antes de 
decidir el retiro, como en su momento lo hizo también Vinicio Castilla con años alta-
mente productivos, conforme lo muestran sus estadísticas.

Adrián tuvo sus mejores temporadas con Padres de san Diego del 2007 al 2011, 
entre los 25 y 30 años, cuando tuvo cuatro años consecutivos conectando 30 o más 
jonrones, llegando a 40 en 2009. En 2007 fueron 30 pelotas que volaron la barda; 36 en 
2008, las 40 de 2009, 31 en 2010, y 27 en 2011 con Medias Rojas de Boston; después 
en 2014 y 2015 conectaría 27 y 28 estacazos de cuatro estaciones con Dodgers, 18 en 
2016, y 3 en 2017 cuando las lesiones lo alcanzaron.

Ahora con Mets de Nueva York tiene ya 6 jonrones, un promedio de 3 por mes y la 
proyección que le hacen en Grandes Ligas es que termine este año con 18 o 20 vuela-
cercas, o sea, fácilmente logrará empatar e implantar nueva marca de jonrones de por 
vida para un mexicano. 

Adrián tiene ya el records de más hits conectados por un mexicano en Grandes Li-
gas con 2047; en carreras producidas con 1,200, mientras que Vinicio Castilla remolcó 
1,105 carreras y conectó 320 jonrones.               

El cuadrangular 320 de Vinicio Castilla fue en 2006 el año que se retiró, son 12 que 
tiene de vigencia su record de más cuadrangulares para un mexicano en MLB y que 
está por romper Adrián González. ¿Cuántos años durará la nueva marca que implante 
Adrián? ¿Quién será el sucesor de Vinny Castilla y “El Titán” González? ¿Será el ta-
patío Christian Villanueva que en esta primera temporada lleva paso de 40 bambinazos 
con sus 15 estacazos? El joven toletero y también tercera base tiene mucho camino aún 
por andar.

    Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com
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LA OTRA VIOLENCIA 
QUE VIENE

EL PASO A LA HISTORIA DE 
EL TITÁN, ADRIÁN GONZÁLEZ

OPINIÓN DEPORTE REY

JUNIO PUEDE SER EL MES 
EN EL QUE SE CORONE 

ESTA GRAN CARRERA DE 
ADRIÁN, PRIMERO CUANDO 

EMPAREJE A VINNY CON 
320 JONRONES Y LUEGO 

VENDRÁ LA NUEVA MARCA 
CON EL BAMBINAZO 321 

QUE ACAPARARÁ LA 
ATENCIÓN DEL MUNDO 

BEISBOLERO DE NUESTRO 
PAÍS.

HOMENAJE A JAIME CORELLA

REFLEXIONES
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